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S t a d t K i e I 
Der Stadtpräsident 

Kiel, den 9. April 1959 

zu einer Sitzung der Ratsversammlung, 

Donnerstag, den 16. April 1959, 15 Uhr, 

Rathaus, Ratssaal 

Tagesordnung 

~fJ~~t~2~~ßJ~~~e_ 

1) Genehmigung der Niederschrift über die Sitzung der Ratsversammlung 
am 19. /20. März 1959 

2a) Mitteilungen des Stadtpräsidenten 

2b) Mitteilungen des Magistrats 

a) Zuzug von Deutschen aus den unter polnischer Verwaltung 
stehenden deutschen Ostgebieten 
- Material ist beigefügt -

3) Bericht über den Stand der Vorarbeiten für den Neubau einer 
Jugendherberge in Kiel auf Antrag der SPD-Fraktion 

- Dazu sind je 2 geschäftliche Mitteilungen des Kämmereiamte s 
und des Jugendamtes beigefügt -

Außerdem liegt folgende Vorlage des Jugendwohlfahrtsausschusses vor: 

Neubau einer Jugendherberge in Kiel - Drs. 248 -
Stadtrat Dr. Meier-Bant 

4) Straßenbenennung - Drs. 237 -
Stadtbaurat Prof. J ensen 

5) Überplanmäßige Ausgabe für die Reinigung de j,~ Hebbelschule - Drs. 234 -
Stadtschulrat Dr. Hoffmann 

6) Überplanmäßige Ausgabe für Gastschulgelder an Landes-
berufsschulen - Drs. 235 -
Stadtschulrat Dr. Hoffmann 
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7) Erhöhunc der Personalkosten für das Rechnungsjahr 1958 

Stadtrat Enge rt - Drs. 246 -

8) Beantwortung einer Anfrage de.s Ratsherrn Hildebrand 

in der Sitzung de r Ratsversammlung am 19./20. März 

1959 betr. Geruchsbelästigung in Hasseldieksdamm 

Stadtbaurat P rof. Jensen 
- Ein schriftlicher Bericht de s Tiefbauamte s ·ist be igefügt -

9) Verschiedenes 

. . '. 
r. 
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1) Ankauf Dänische Straße 41 
Bürgermeister Dr. Fuchs 

- 3 -

2) Ankauf Teilfläche Sophienblatt 32/34 
Bürgermeister Dr. Fuchs 

3) Ankauf Düste rnbrooker Weg 14 und Teilfläche Düstern
brooke r Weg 8 - 12 
Bürgermeister Dr. Fuchs 

4) Verschiedenes 

- Drs. 240 -

- Drs. 241 -

- Drs. 242 -

Der von der Ratsversammlung am 19. Februar 1959 bis zur April-Sitzung ver
tagte Tagesordnungspunkt "Geschäftsordnung für die Ratsversammlung" wird im 
Einvernehmen mit beiden Fraktionen auf die Tagesordnung der Mai-Sitzung ge
setzt. 

Dr. Sie ver s 
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- Drs. 240 -

- Drs. 241 -

- Drs. 242 -

Der von der Ratsversammlung am 19. Februar 1959 bis zur April-Sitzung vertagte Tagesordnungspunkt "Geschäftsordnung für die Rat sversammlung" wird im Einvernehmen mit beiden Fraktionen auf die Tagesordnung der Mai-Sitzung gesetzt. 

- 4 -



- 4 -

2) An 
a) die Kieler Nachrichten 

b) 'die Schleswig-Holsteinische Volkszeitung 

Ratsversammlung. Sitzung Donner tag, 16 . 4 . 1959 , Rathaus, R tssaal, 15 

Uhr. Tagesordnung: Öffentliche Sitzung: 1. Genehmigung der Niederschrift 

über die Sitzung der Ratsversammlung am 19. /20.3.1959. 2. Mitt eilungen. 

3. B'ericht über den Stand der Vorarbeiten für den Neubau einer Jugendher 

berge in Kiel auf Antrag der SPD-Fraktion und Vorlage des Jugendwohlfahrt" 

ausschusses bet r. Neubau einer Jugendherberge in Kiel. 4 . Straßenbenennun" 

5. Überplanmäßige Au gabe für die Reinigung der Hebbelschule. 6. Oberplan1 

mäßige Ausgabe für Gastschulgelder an Landesberufsschulen. 7. Erhöhung 

der Personalkosten für das Rechnungsjahr 1959. 8. Beantwortung einer 

Anfrage des Ratsherrn Hildebrand betr. Geruchsbelästigung in Ha seldieks .. 

damm. 9. Verschiedenes. Nichtöffentliche Sitzung: 1. .. 3. Grundstück an-

gelegenheiten. 4 . Verschiedenes. - Der Stadtprä ident -

9..-
3) Eine Tages ordnung ist im Rathaus auszuhängen ~t -

4) ZdA. 

/11'1. d. 
(Dr, Sievers) 



Amt fUr Vert r i ebe n e , 
F1Ucht linß e und Kri Ggs u 8sclLiicl i g te 

- Vertrie1Jenenausschuß -

Gesc häft liche r!li tteilunt'S 

Kie l, den 14 . März 1959 

ktr.!.. Zu zu <...; von Deutf3clJ.en Cl u o den unt e r polnische r Ver"'v8 1 tung ste
henden deutoche n Os t geb i e ten . 

Na ch der Verteilero rdnunz , d i e aufgrunJ des Artikel 119 des Grundge 
setzes f ~lr di e Bundesrepu1Jlil: 1eu tE3chL .i nd mi t Zu ~ t ir.l .. 1Un0 des l3undes 
r~t GS uli1 2 f.3 . 2 . 1 952 erl uG .... elJ ~,o rden i:::!t , [) ind di e LanGer v e r pf lichtet, 
dle, Ver triebenen , die im Zu ge de r Au ss i ed 1uno Duf ~rund ihrer ordnun~ s 
~~maCel~l Eill:l~i see~'l a ub n.ü.1. und _ i h~~e~ Aufeuth ' 1 t ser L "ubnis im Dur:desge -
let e:Lntr c:: ::.:ie li , l tn \ /e i~e der i Wllll lenz u::;"bl t.leni' LLhrul1g unterz u br lngen . 

Di~ Verteil er~uote von 1,5 % f ür das Land Sciles wi 6 - Ho l s t e in wird be 
~~lts irJ \/e{ß der :l!"''c.:ill1i lj. enzusam;J e nnihrung er:L~r-Jicht , so daß dnrüber
ln~U G nur rl:i..2 soucnunn t eu l3indu ngs f -- ll e , d . h . Verwand t c auf - und ab 

stel~ ender Linie unterzubrin~e n Gind . Aufg runcl der oben~enannten Ver
~r~nung sind in Ki e l du r e ll das Amt fUr Vertri eb ene, Fl lichtling e und 
\.rl e0s6e:j cl l ~i.c:Ü Li te i m I< e~c d er ~'c..l tllilienZU 8a ~lllil enfi.lhrun~ s eit Beg inn der 
Al~~Gl .Jd 1 unb i m, Dc ::;e lflbe r 1 9 56 bis zun 1. 3 . 1 9 59 inst.>cO~!ilt 4JYfFami lien 
ml t4,(}'to P er ~ OLj en unteTL,"eb rucllt wOJ:dell . 

Da in vi e l en Fi ll en die Aus s i eti l e r bei ihre n Ver wandten nicht aufgenom
~en \':erd e~ L: onll Le ll, mußt n a llein 1 50 Familien . mi t 50C Per ~o ne n in 
d~n Ver tr l eb c neul u3er n unt e r Ge br8cht wer den . Dle Landes reS l e rung hat 
s12 erfo rdc i'l ichen :fi lLl l1zi ll e n Mi tt e1 ZUll1 B' u vo n \lohnu n:...;e n fUr die 
eP Cl t ~U8[;j_C I:1 1 or :0 ur V(;rf Ll ~~ uug ges t el lt . Di e ~/ohnun~-,e n befi ncl e n sich zu 
b ln em gr ol~el1 Teil in der PL,m ung u nd k ön n. e n erst n t:lC ll ca . einem J ahr 

ezoL,en \ Ende 11 . 

Di~ Lager vvollnun~ en der e in tr eff endell Sp ei t e US Ci i c d l GI' konnt en bi s her 
nO Ci aus Be~t_lnd eLl des Amtes für Ver t ri e b e n e 9 Plüc ht linge und Kriegs 
~8SC ~'-"i(li v ~ 8 nn t :ßinric ln; unuGC;CborwtJrJ.d en a u :..;eo ta t t c t werden . Au ch 
S dS ~m~ und el ie Arbt'i te _· wohlf ' lJr t 11, be n in sehr vi e l e n Fäll en aus 
f? ~nl.?n \ 1 01,·mu ~\",; s e~,l:ll' ich t un,_ b ~_ ~0cns tdr: l: e und Kl e icl':l n0~ S ~ü~ l~ e zur Ver
a~~unu Ge~~el 1t . Dlne 0 r08e Hllfe 1 e l ste t e au ch dle ~ t dd~l s che Kranken-

~~ , ' t Cl lt rJUl'C~, Überl ~s~;el1 von Suchell , di e be r e i ts 8u sgesonder t und ver
~~? i~ <2 ~lO:r G C htLi.. ch lli h t me IlI' n uc llt.., e\vi es e n waren . Hi erbei ho.nde 1 t es sich 

<HIp GS_L Clüicll UI:l KLlc l18l1ü '--'G c lü r r bzw . Bek l e i du nßs - und \ äs chestücke . 

Bishel: wUJ..'dc n VO !il V,) rtriebcncniJc,rt l e ih'l'ie ise abge.::;eb en~ 
155 BettGt cl len 31 Kl ei d ,r:...cllrir 1ce 1°8 St ü h l e 184 Matratzen 16 lleüw Scllrii nk e c.. 5 Kinke 
407 \ioll(1ec1 en 36 Ti,..;che 10 Sofa 

31 La mpen 20 Öfe n 35 Herde . 
Bei Zu einer 1~8U' c:.:;c l l<.li.J..Lm~ Vvtü c}e n für tüne 3 - 4 - köpfiCe f'awi lie schät -
d' l1gS"vVu i o u Ko :.J ci.m i n HUhe VOll 800 . -- bis 1 . 000 . -- m,l ents t ehen 9 so 
D~8, be~ ci n ~r N e u uu srlist~ng der 1 50 Famili e n rund 100 bis 150 . 000 .--

dUf<:,u\ II:;nd~;n ,I re \vecen \'iLtI' en . 

~;~ . trel'fen ir.1:~er noch Aus.::: iedl ertr u nöporte in Dü~h8 n c~n und der ~u
d·~ na ch Ki e l wird UUCll klinfti~ b ec onders stark Geln , wel l bekanntlleh 
( Jl~ za hlreic he n 11i l' bcr ·-, i t G 8.tl,~u.~)si L en SpätauGsi 8d l e r a lle An~ ehöri 
cs eh, ßOweit ver\/ulldt <":e huf tlicltc 13iüc1ul1u e n bestehen 9 nach sich ziehen . 
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Neben den 3chwieri~k eit e n in de r Unt erbr incun~ er ~. ibt sich aber noch 
a l s we itere Fraze , ~i G und von we l cher Ste lle nUG die Versorgung der 
noch eintreff enden Spä~uuss i ed l e r mit den not~ enCi~D ten Döbeln und 
Hausr cl t Lsge ns tJnden erfo l~en so ll . D d S Amt für Vert~i ebene besitzt kei
ne wej.teren Bes t ä nd e von AU f3 rüs tungsgege ns t c:.mcl en . Es müßte desha lb 
~~nme hr Aufga Le der öffe ntlichen Fürs orGe se in, di e notdürft i ~ sten 
Elnrielltun~ß(~cc:.;;e nski.lld e Cl US öf 1:'entlicL1en ih t t eln zu be s chaf fen . 

Bis Ende Februar 1959 s ind fo l~endc Spätaussiedl er in Ki e l eing e
troffen; 

~ __ ~.~~.1:1l 31_. 1) . ~9 2J .. _s ~~ t -..l3_eQ nn der A..u8 8 L~ dlunlLJQ~3 ___ ~ 956 ): 
Schl esi er 102 li'umi1i en mi t 196 Pen30(Je n 
~stp :c e Ui3 en 54 11 lt 101 11 

.Westpreußen- iJanz i g 45 11 11 77 11 

Pommern 45 11 11 121 tt 

Ohne 1\l1~ ; 8b e des He r kunf t c' - 7 11 t1 16 tt 
ortes 

Aus andere n Lä nde rn 
(ni eht ~o 1ni8ch b e~etztes 
deut 8 ch ~s Gebiet ) 

.Y.21!LJ..!) • 1958 bis 31 . 12 . 1958 : 
" 1 - - . _ ._-.. ~- ---- .- --- ---

I.j C ül (~ C: J· er o -.- . 
stpreunen 

\1 es t p:J.' e l~ ~; e l1- ])anz i g 
Pomwern 

Ohne An · Glbc de~j Herku L1f t c-: ortes ~J 

Au~ ul1 c1cr 8il Lä nd er n 
~nl~ht po l nisc h b ese t zte~ 
eut sches Gebie t ) 

~l.~} . 1 !J :; 9 bi 8 28 . 2 . 1 C) 5 9 : S - -.-.--.- ------.--. 
c1ll cs i er 

Ss tpr eu1Jen 
,'eo t :P ,) Pl'G uf3 en- Da nzi g 
o tQtflCl. ... n 

~~~e Angabe des IIt;rkunf t s -
G,,:) 

1 " " 

79 Pami li en mit 
31 " tt 

32 " " 
13 " " 

2 11 Ii 

8 " " 

13 Familien mit 
6 " " 
5 " " 
4 " 11 

7 11 11 

Se i t . . D~Glnn bis zum 2U. 2 . 1959 ins ße8amt : 

1 ;1 ._----
254 Farn . ill . 512 Per s • 

192 Personen 
78 Ii 

92 11 

43 ~ I 

5 11 

10 " 
165 Farn . ID . 420 Perc . 

29 Personen 
15 " 
15 " 

6 11 

13 11 

35 Fa rn . ID . 78 Per ~ . 

454 Farn . m.1010 PerE. 
====================~ 

ge z • ; Dr • \ i crs i n 



Zu Punkt 3 der Tagesordnung 
--------- --- ----- - ----------~ 

Kämm ere:Larnt Kie l , den )1. M~rz 1959 

\ 
~~ Jugendherberge in Kiel 

In der Sitzung des Magi~trats am 11. M~rz 1959 ist durch den Herrn 
Dezernenten des Jugendamtes die Frage des Neubaues der Jugendher
berge in Kiel angesprochen . 

Das Jugcn(:amt hat in einer "Gesc häftl:Lchen Mitte :Llung" vom 
17 . M~rz 1959 die bisheriße Entwicklung dieser Angelegenheit chro
nol ogisch dargestellt. Es kann daher darauf verzichtet werden~ 
die se Aufs tellung zu wiederholen . 

Die Erörterungen über die Frage eines Neubaues der Jugendherberge 
in Kiel \'1urden ausgelöst im §om!I1~r_ 1.952. durch die Forderung des 
Jugendherbel'gsverbandes J über da.s GebUude Bellevue einen fJJietver 
trag auf die ])auer von 20 Jahren abzuschließen und die Kosten für 
die Instandsetzung des GebHudes (etlla 100.000 DM) auf die Stadt zu 
übernehmen. 

Dem Verlangen nach einer Überlassung des Geb~udes auf l~ngere 
Dauer konnte nicllt entsprochen werden, weil der Komplex Bellevue, 
der ggf. für den Neubau eines Hotels in Ansprucll genommen werden 
muß, nicht blockj.ert ,':e1'den soll te. 

In sei ner Si tzung arn I.!._ .L\ug~st .. 1..2.57 ermächtigte der Magistrat die 
Verl'!al tung~ Vorberei tungen für de n TJeubau e:Lner Jugendherberge zu 
treffen . Dabei g ing man davon aus~ daß der Hotelneubau auf dem Grund 
stück Bellevue gre ifbare Gest.:.ll t annehrllen ,',ürde " 

Der Jugendl'lohlfahrtsausschuß beschloß daraufhin am -12...:.._!'J9Y~!IlP~r_1951 
ein Raumprogramm, das 300 beheizbare Bettpllitze und 200 Sommerbetten 
mit den entsprechenden Tages - und Hi1't~chaftsrliumen vorsah und for 
derte die 1 . Rate der Daumittel mit 800. 000 DM im Entwurf zum 
aUßerol'dentlichen Haushaltsplan fUr das Rechnungsjahr 1958 an. Die 
Gesamtkosten ,lUrden rni t 1 ~ 3 fJIio DfJ] angegeben . 

Das Klirnrnereiarnt hat das Raumprogramm anhand der Ube rsicht über die 
Belegung der Jurenctherberge Bellevue im Jahre 1957, die ihm am 
?1.!. Febrltrtr lq~8 zUßelei tet \;urde ~ überprüft und die Vorlage dem 
Jugendarnt-am-j.:-~Hr;l, 1.9')8 zurückgegeben. Es hat dabei unter Him'leis 
~ur die t2lgliche11' Ubci,n'Z'..chtung~3zahlen in der Ju[·;endhel'berge Bellevue 
im Monntsdurchschnitt zum Ausdruck gebracllt , daß das Raumprograrnm 
- welches nicht, wie in dC1' EegrUndung angegeben, neben 200 unbeheiz 
baren Somrnel'bettpU~tzen 300, ~'ondern sogar ;:' }~3 ,beheizbare BettplU.tze 
Vors ah - se ines Erachtens ~:esentlich einge~chrtinkt werden müßte. 
Die se EinschrtinkunG mUßte auch eine entsprechende Verminderung der 
Vorgesehenen Einzel - und ~agesr~ume zur Folge haben . 

Anläßlich einer Nachfrage lies Kiirnmereiamtes vom ~2.!_r"lai..125§. nach 
dem Stand der Angele genheit ist das JUGe ndamt auf' cinen Artike l in 
den LUbeclcer Hachrichten VOr.l 21 . r~ai 1958 übel' den Neubau einer 
J':lgendherberge etuI der.l P1'i\?all in LUbc<;k hingeiliesen ,::ordeno Nach 
dlesem Artikel sollte in Lübeck eine Jugendherberge mlt 80 - 100 
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Betten und einem Kostenaufwand von rd . 750 . 000 DM errichtet we rd 
IIierzu sei vom Bund 1/3 der Bausumme mit 250.000 DM zugesichert , 
w~hrend der Jugendherbergsverband Einrichtungsgegenst~nde im Wer 
von 50 . 000 DM und die Gesellschaft l' Ur Jugendpflege und Jugend 
fUrderung einen Teil der KUcheneinrichtung im Werte von ebenfa11 
50.000 Df.1 stifen I';ollten, Die Stadt LUbeck müßte das Gelände be
reitstellen und einen finanziellen Beitrag von rd. LfOO.OOO DM 
leisten . 

Unt er dem 10_, ,!:!!:::lli 125.§. hat das Jugendamt die Vorlage;Uber die 
Festsetzung des Raumprogramms dem Kärnmereiamt erneut zugeleite t 
mi t dem Himiei~, daß der Jugendviohlfahrt sausschuß in seiner 
Sitzung am 10. Juni 1958 beschlossen habe , bei seinem Beschluß ' 
15 . November 1957 zu bleiben . 

Nachdem es in mehreren Magistratssitzungen zu keinem endgültiger 
Beschluß kam, beschloß die Ratsversammlung am ~1...:..~~gl!st 1258 , ~ 
Berei tstellung I,-ei terer ~li ttel l' Ur die Instandsetzung des Gebäuc 
Bellevue eine Ortsbesichtigung vorzunehmen . 

Am 16. S~pte0.!?er_lg.58 ,'!urde die Frage des Neubaues zl'1ischen Het! 
Stadtrat Dr . Meier - Bant und dem Unterzeichneten erneut eingehen 
erörtert und Übereinstimmung darüber erzielt, daß ein Projekt ~ 
gearbei tet \ierden soll te; \leIches vorerst 120 - 125 Dauerbet teI1 
und et\la 200 Sor.:n:erbetten (einfachf.ite Cberno..chtungsr:1öglichkei t c( 
vorsah . Der BaukUrper sollte so gestaltet werden, daß er ohne 
Sch\'lierigkei ten er\:ei tert I:erden könnte) fall s in Zukunft ein }1' 

rer Eedarf auftrete. Au s Gründen der Zweckmäßigkeit sollten di e 
Wirtschaft~r~u~e jedoch bereits beim vorl~ufigen Objekt in ei ne~ 
Größe vorgesehen \:erden) die auch bei einer evtl. sp~teren Erw~ 
terung ausreiche . 

Am ~-.l2ezember _125.§. ging dem Kämmereiamt ein Antrag des Jugend· 
tes an das Bundesministerium l' Ur Familien- und Jugendfragen auf 
Gewlihrung eines Zuschusses von etwa ~OO . OOO DM für den Neubau e 
Jugendherberge aus Mitteln des Bundesjugendplanes zur Mitzeich~ 
zu . 

Der Bauentwurf) der dem Antrag an das Bundesministerium zugrund 
lag) sah wieder 300 beheizbare Be~tplätze und 200 unbeheizbare 
merbettplätze vor. Nach der Struktur des Baukörpers handelte eS 
sich jedoch praktisch um 500 Dauerbetten . 

Das Ki.:immereiamt hat dem Jugendamt unter dem 1~_I.9!]'l!9:!.'_1252. die 
Unterlagen zurückgegeben mit dem Hinweis, daß es sich, unbesch8 
der Not rendigkelt, bereits jet zt einen Antrag auf ZU\ie:Lsung vo~ 
Bundesmitteln l' Ur den lJeub['.u der Jugendherberge zu stellen, zU 
nem Eedauern nicht in der Lage sehe, den Antrag in der vorliege 
Form mitzuzeichnen J da hierdurcJl die endgültigen BeschlUsse det 
R~tsversammlung Uber den Neubau einer Jugendherberge präjudiz i 
werden \'iürden . 

Eine Gegenüberstellung der t äglichen Übernachtungs zahlen der 
Jugendherberge Bellevue im- r~onatsdurchschnitt ergibt folgendeS 
Bild ~ 
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1951_ _12,2§_ 
Januar 59 20 
Februar 6) 18 
f'lliirz 82 3~' 

April 71~ 56 
r~ai 60 75 
Juni 142 151 
Juli 292 2)4 
August 29L~ 202 
September 91 71 
Olctober 96 75 
November 102 48 
Dez ember 61 28 

Die Spitzen in der BeJ.egung treten nach den bisherigen Erfahrungen 
nur in 2 - 3 Sommermonaten (Ferienmonaten) inshesondere an den 
Sonnn.benden und Sonntagen auf und sollten nach l\uffassung des 
Kri.mmereiamte~) durch Unterkünfte einfac hster P.rt, ggf 0 Zel t l ager auf 
e;efangen \:e!' (lcn o Die Eöcllstzahl der ti.lglichen Übernachtungen im 
r~onatsdurchsclmi tt laI.:; nach der vorstehenden Ubersicht im l\ugust 
1957 bei 29)~. \H e ~)ich aus der Ubcrsicht crßi bt, sind die Übernach
tungen :Lm Kalendel';jahr 1958 gq;cnü.bcr dem VOl'jahr in fast allen 
rt.onaten, z ,'1', sogar still'lc, rüclclüufig ge\ie0en . \"!enn die Auffassung 
vertreten \'1i rd) dnß si ch Schles',iig-Hol ste:i.n immer mehr zu einem 
Perienlancl ent',:iclcelt) so cla.rf d.E. n1cht außer ileht gelassen v/er 
den, daß die Pe~icnziele sich im Laufe der Jahre, wie dies der 
allgeme1ne Reisevclkchr zeigt, Undern, Es kann nach Auffassung des 
Kämmerei2.mte~i il lso nicht unbedinGt d2.mi t gerechnet \lernen, daß auch 
eine vom Jugendamt angcno~rnene \:eitere Steigerung der Übernachtungs 
zahlen eine Dauere!'scheinung ist . Unter diesen UmstUnden geht d.E . 
ein Neub2.u mit 500 1:::etten und den auf diese Bettenzahl -abgestellten 
T2.gesrUurnen liei t über den Pedarf h1no..us. 1~a2.l1. Q.er_l\U~l12rigQ.~ In~D.:. 
.§..\)ruchnahr:~ __ lc~rulC~2.~. ~;~l!]re nd. ~lel'_p~~er_ ~on 10 _LI2.!:lp. t~0 f2~1 bs~. Dfl.uer.:. 
~tten nur ZH_ 8r~·~b.i.~.Q1Jen_ a\lfB.Q~}~! . .Y~i;_~i~!,~·l.e!!~ 
D~s Jugendamt hat inl Ent~urf zum außerordentlichen Haushaltsplan 
fur das Rechn~ungsj2hr 1959 die BereitstelJ.ung einer 1. Rate für 
den Neubnu einer Jugendhel'berge mit 500.000 DM beantragt und die 
voraussichtlichen Ge,;JG.llltko"'ten ( ohne Inventar) auf nunmehr 
1,5 rho Df,J bezH'f'el't; . 

Nach den Erfahrungen, \'Ielche die Stadt m1 t ihren Plänen für ein 
Landschulheiln im Harz gemacht hat, kann nicht damit gerechnet wer 
den; daß ein Satz von ) . 000 Dl1 je Bett - ohne Inventar - für den 
N~ubau der Jugendhe::.'bergc im Fndel'gebnis ausreJchen \"lird . Das 
Kummer'ci2.mt ist der Überzeugung , d2.ß bei der bisher vorgesehenen 
Bau\:ei sc, der Hochkonjunktur im Bat:.gc\:erbe sO\:1e den wci ter s tei 
genden Löhnen im Bauge\:erbe lili t einem Kostenau1.\:and von rd. 2 Mio Dr~ 
gerechnet \lerden muß . Hinzu !commt J daß der für den Neubau der Jugend
~~rberge vorgesehene Platz über eine~ früheren 1uftschut=stollen 
llegt, der vOl~aussicllt12.ch \:ieder D.us{~cbG.ut l'lel'den soll. Falls mit 

• dem Neubau der J"ugendllerbe l'ge vor der l,aederherrichtung des 1uft -

- 4 -



- 4 -

schutzstollens begonnen werden sollte, mUßte eine zusiltzliche Fun 

dame ntierung mit einem Kos tenaufwand von schlitzungsweise 100 . 000 

erfolgen, and ernfalls muß die Wiederherstellung des Stollens abge 

\Vartet werden. 

Wegen dieser noch vUllig ungekl~rten Verhältnisse hat si h das 

Kämmereiamt nich t in der Lage gesehen, in den Entwurf zum außero1 

dentlichen Haushalt s plan fUr das Rechnungsjahr 1959 einen Betrag 

von 500.000 Df.! als 1. Bate aufzunehmen . Dies 'la1' auch aus hausha1 

rechtlichen Gründen nicht mUglich, "leil nJ.c h § 22 GemI-iVO Mi ttel 

Eauten nur da nn in de n Ilau shal tsplan aufgenommen v/erden dürfen , \ 

Pl~ine, Kostenberechnungen, Erl~uterungen ~nd eine Übersicht über 

Au~,ürkungen auf die ~cünf t i c;e Haushai tS\iirtschaft vorliegen. 

Das Kimmerei amt ha t in der Stellungnahme vom 16 . Januar 1959 an ci 

Jugenda~t vorgeschlagen, den Antrag auf Zahlung eines Zuschusse s 

in HUhe von 300.000 DN 2n das Bundesministerium fUr Familien- uD 

Jugendf~agen bereits jetzt zu s tellen, dJ.bei J.ber auf die Angabe 

konkreter Zahlen, denen die RatsversJ.~mlung nocll nicht zugestimm 

hat, zu vel'zichten. Es hat sich bereit erklHrt , einen entspreche 

den Bericht mitzuzeichnen. Darüber hinaus hat es angeregt, die 

vorstehcnd aufge,:orfenen Probleme im Jugendwohlfahrtsausschuß 

noch einmal eingehend zu erörtern und insbesondere die Frage zU 

prüfen, ob nicht 'der Bau, wie dies nach Zeitungsnachrichten in 

verschiedenen and eren Gemeinden des Landes (z.8. Eckernförde und 

Flensburg ) der Fall ist , durch den Jugendhcl'bergsverband , unter 

angemessener Beteiligung der Stadt errichtet werde n kann 

Das JugendD.rnt hat unter dem lh_ Eebr~ar _~922. mi tgete:Ll t, daß bei 

den Verhandlungen für den beabsichtigten Neubau einer Jugendher

berge in Kiel einige neue Gesiclltspunkte entstanden seien. Fal lS 

die Verhandlungen günstiG ausliefen, . ,';ür'de ej.n entsprechender 

Bericht vorp;elegt ,:erden. Auf den in diesem Schrei ben \'iei tel' ent 

haI tenen Antrag , fUr vorbel'ei tende Arbei ten im ordentlichen HaUS 

haI tsplan für das Hechnungsjahr 1959 30.000 m·l einzusetzen, hat 

das Kämmel'eiar:lt unter dem ,g6. _f-ebnw.l'_ J:9S~ cmgeregt, daß das 

Jugendamt sich mi t de~ Br:.uver'. 'al tungsamt in Verbindung setzen 

möge,da2;gf. fUttel der Haushc.l'cs ste lle '§.Ql/71!~ zur Finanzierung 

der Vorarbe i ten he!'c.nc;ezoGcn \:erden kUnnten. Bei dieser Hau <'halt 

stelJ,e sind Mittel veran~chlagt zur Vo~bereitunG von Baumaßnah~ 

für die Baumittel noch nicht zur Verfügung stehen . Eine weitere 

r'li ttej.lung des Jugendamtes in die .... er Angelegenheit an das Kämme 

amt liegt bisher nicht vor . 

Sol lte das Jugendamt an den sehr weitgehenden Raumforderungen ~ 

halten, müßte nach Ansicht des KHmmerei nmtes erneut die Frage eJ 

llingerfristigen Erhaltung der jetzigen Jugendhel'berge in Bellc~ 

unter Durchführung entsprechender Instandsetzungsarbellen aufge' 

'!Orfen "Jerden ", 

Dr . F u c h s 

• 
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J u ( e n cl amt 
Dezerna t JULendpi'l e,..;e 

~.0_ E~91c.t-Y~ .. ~§',E_11§\ß,~~~ .C2rsl!? ~~E 
Kiel,den 6 . 4 . 1959 

~~~r .~ Neubau einer Ju~e ndh erberge 
, I, 

,I ,I 

In seinen gef-Jclü.if t .Li cllen I.Iit veilun~en VOLl 31 ,, 3 019 59 Geht dD.s Käm
mel.'8 1am t in allen .... einen Ü'berleGunLeD dc.\V':.m aus, da.~s der JULelld
wolllfu hr t s 8U S c cl U ~3 S r13 eh wi e vor Dn dem ur S pI'i-i:lgl:L eh eD hD. umpro
[ramm von i nsge~amt 500 Betten fe ~ th ält 

Mi t t lcrvic i 1e llc-lt :-ü ob ab C I' der 1\U:J i::: eh u J sauf eii e i 11 der Vorla~ e 
zur MuLi .... trn·t .... sitzun~ um G . 4 . 19~ 9 angegebe ne GrÖ G3e von 334 Über-
nachtu D[ .... plätzeD, ej.DsclJl o 14 E in z (~ lr Ä. um eD f i-ir Betr euer , e in s tim-
~~k [ee i ni [ t . Di e Spitz en , die in e in 2D wa rnl en SODner fUr-~~1~~- 
Um stliDden 3 Montlte zu er~arten ~ind, so ll en durch 100 Zeltpl ä tze 
al.!f~efane;;eD werden " ])as bedeu tet abe r , dD. .~s die ?uDl:tionsräume für 
450 Wander er gep l ant werden mU~scn , da KlichenrUume, Wasch - und . 
Abort L la~cn und Aufentbaltsrtiume a uch fUr die Zelter erforderl ich 
sinu .. Abgesehe n da v::hJ kaD n e .... st eh Jei der UDt el'brtn gun L von Sp i t
zeDbeleg un[e n in Zelten nur um eine Übergun~_ lö sung handeln o We nn 
~ich he r ausstellt , dG .... s dieser Beb If von JDllr zu J ahr wieder nötig 
l .... t , müsste an einen entsprechenden Ausbau der JUL~ndhcrberge ge 
dacht vleraen , und di::l:6 u mü ssten dl e PlHlktio lL3rdum e bere i l s vorl ari-
d n .... e in , um KosteD beim EDdausbau zu erspareD und eiDe einwan d
fr eie BeDirtscbaft un g zu ermögliche D. 

WenD vo m Ju{;emlwn t ur .... prül1blich 500 Be tt cn vorbeselJen 'v'l8reD , ...::0 
War da...:: auf BesprechunLen nlit dem Ju geDd hcrb ergoverbaDd zurtickzu
fUhren , de ...::G eD gros~e und umfas .... end e ErfahruD~eD nicht a usseI' a cht 
~elasseD werd eD dUrften , Aus dem in Ab .... chrif t bc i ge fU bteD Schroiben 
a es Ju~.ndherbergsvarbLnQes V~I~ 28 . 1 . 1958 ~ebt des se n St el luD g
nahme zum Kie l er Projek t her vor . Der JUt; D( l. vl oblfa rtsaus .~chuss 
konnt s ich ulncomeb r der Auffa~ .... uD g da .... Ju[endherbergsverbaDde .... 
anS(hlie .... se D, dl ~ iD Bellevue iD deD Ha uptmon a t en vi e l e Wanderer 
abgewj.e",en vi crden mus~ t eD , In di esem Zu sw:lme nb a ng i st L1 uch zu be 
acl ten , dass der Ju cndherber~sv erbuDd in se in em SchreiueD mit
t e~lt, Gruppen a us ~ cllwe den und forw eGe n hJ t te D von der zen tralen 
1eltun[ u .... vorwie~cnd üb er Lübeck uDd Hamb urg ge l eitet werdeD müs
sen , ca iD deD HDuptzeitcD Kiel überbele~t sei 

Nur uDt er der Bed inB un G, da ~s in ue r DeueD JU6e Ddh erberge di e ADla
ge der FUDktion s rilume Dip Küche , Au fe ntlla lt .... räume uDd Was-ch G~ le ge n 
~~e:L t.n Iür der1 in den DüCl1s len J Dl1rcn siche r n ' tl'lendig wCrdeDU(;n 
.I~tlU 8 usbE\u für 450, Pl ä t:6 e vor~~cse l len Wil'd, ha t der Ju~ e nd\'i olJlfdhr t. , 
aus~cbuss a er Vorlu~e zugcu timmt , wie .... i e in uer MaGistrutss it zung 
vom B,4 . 1g59 vorl i e~~D wird . 

Der Kämmerer we i st in se iD cr Mitt oil un g a uf eiD rpit mir am 
~6 2 1958 durch~cfUhr t E, Bespr e cl uD g hin ( Se it e 2) . DaDa ch se i 
LJb ercinstilllrrJ un f; dalJi ne;;e lle Dd erziel t W01 deD, du ss vorer s t 120 -
~25 DuucrbetteD uDd etwa 200 Somnerbe~te n vorGesebe D werden soll
t en . Es mu ss hiD zuLefüg t werd eD, uass ich 150 Da uerbetteD vor 
~(;hluG und aD rebte , mit deD SowmcrbetteD im fest en G bHude tiber 
200 hinDUS zu [ehen . Ein Vberle se DDolleD Ge mnchter Vor scblä~e i s t D 
nOch l~eine Übe l' e in~ t .,.mm urJ G 0 Die endGül ti be Be .... t;]ll ussfass ung liegt 
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i m üb r i gen i ITJCl erb eid e n Au ;:3S c h ü 8 S ~ n 0 

Immer in hat diese Be~p_echung die Reduzierung auf jetzt 334 Über 

nacl1tun[spl ätze durch den Ju ...: :nd\·'ohlfahrt .... au!::: .... chuss mit beeinfl u5 

Der Vorschlag de s Kämmerers in der obi[en Bcspreclunb cub 125 "~ 

200 -: 325 Pl~ttze vor o Der ctundr.:;edanke, d" s Huupt[e\"licht uuf die 

SOl'lI.:crplätze (ungeheizt) zu verl ecen ~ und auch ein späterer Vorsc 

des Kdm~erers ? einen F1ULCl des HauptgebtiudeG als Ma .... senquartie r 

zurichten , erscleint auf den er~ten Blick b e .... tecbend . Eine Nuch~ 

fung durch dus Bauamt hat uber eindeuLig erLeben, dass die Einsp8 

run["en auf d[' s Gnnze Lece hen , nicht nennens\'lert .... ind 0 Da[ecen s ir. 

die entstehenden UnzulänGlichkeiten uber unv ert retba r . Im übribe ~ 

mUs,~t(;n Gucb die ~~ 'JI:~ ;:1CI'pL.i.tze <:U8 ]~rhal tu; ~ 8r.:; ründen im Wint-'r l e~ 

d UJ.'Cllll e i zbar se in .. Au f:: li"n:3 pa rn i sbründ en v er ~ i cb t e"~ e nunmehr uer J 

gen d\"0111fahrt,~au...: .... cbuS8 auf uen zuerct Ge~Jl c r:tclJ 00mrJ.Brb8u mi t 

200 Det t en Hier mUs ~ie n VQrer t Ze l t e un Z I.üän[l i cb aushelfen , 

Dus Kiii" ; ::,2~' " ül.mt ' "el1t in seinen Überlel. unl:en nur von Durehscbni t t; 

zahlen aus 1,ueh '-d ...: ersclleint im ersten -AugenbliCk übe"lozcü!:;end: 

15ei--- c - c: e n übe I' s J~ e 1 tub e l~ die Tat s Cl c h e ? da '- s i n Bell e v u e S 0 [ ar i!1 

" den beiden selrr Gchlecl1ten SOL 1:10rn zei tYJeü::e Ze l tplätze für et,,",a 

200 Besucher a uf[e~~lt wer en mu ss t en . E...: lie~t im We .... e n manch e 

Eiurichtunce:l ~ d ,1 8...: sie nicht Stunde um Stunde, Tag um Tag vol l 

gelus tet werden können ~ viie Z oB Schulen und JUL;;endheirne 0 Dazu g 

hört auch die JUt~endheI"berge . Man wird dem \'/irklichen Bedürfn is"~ . 

dem auch die l3ewäl tibunL von Mö.s !3 enbe~ucb in vlGrmen SCHTII.lel'n gebo, 

- mit dem man v raDtwor t lich rechnen mu_c - nicllt gerecht, wen n 

dea Du ch s chnitt nimm t . 

Wenn alle St~dte und GeueJI den d' von ausCingen, gäbe es nur no cn 

kleine Ju~en~he rberGen . Mun hut ~us tieferer Ein~icht in UbS pr a 

überall mi t Hücks i c11 t auf die Hö cb stbeClI1 spruch Ung bebaut Vio e S 

nicht geschehen ist 1 sLcllten sicl später aus .... ero~dentliche Scb~ 

ri[kei ten ein VIa ll muss"Le ::1usbüuc:n ~ <:-lUcb .scl10n uesl181b, 'I eil mit 

der ~uten Herberge der zu~tron der J u~e n lichen überall wuchs 

Die beigefU..;ten An1u:..;en ervJei._en, einen Besuch on 9 043 "fan<.ler e 

im J uli 1957 und 90115 Wö.nder ' rn i m Au~uct 1957 Die entsprech eC 

Zaülen für 1 958 ~ind 7 " 249 und 6 767 :Nö.cb uen .8r1'<...1 run~en ist e 

ehr lJäufig so? aase ci i e .... e Besuche r sicd iLHk.L'u t't lb 3 Vioc11en ? ja 

illt lcrbulb 14 TL ,~l: n häufen DnG hängt vom 'Vet tel' au Dami t mus~ 

gerechnet werden . Es ist nicht v ertretbar, in Kiel Hun ue rte vo~ 

Jun __ en und Mädeln zu haJen, die Dm .ßubnbof oder am \' Cl 1 oder i~ 

Anla[en die Nncbt verbrinten . Hamburg hat die Last trot~ der b~ 

Jugendheberte [ehubt und bat Räume anmi~tpn m~SSCl Insofe r n 1 

di Grö~se del JUL . ndh~rber[e fUr die dafUr in erster Linie Ve~ 

\'/ortlichen eine Gev'lis..:.:cnsfruE,;e , r it Za1Jlen läs:;t SiCl eUL'n do cl: 

nicht alles bewdlt i~en 

Auf Sei te 3 der Mi t teilun~ea wei", t da:::: iGiml:lel'eiarnt dar:.:tuf 1 in , 

d~e B~l~E?unß der Juce~dherbe~' Ge B~l evue ~958 L;;e..;enüb~~ 1957 st 

r ucKlauflg gewe ~ en sel . Das 1 St el nm 1 aUl uen Eelr sCLlechte n 

mer zurJckzufUbre() , In di"e -.:em Zu .... a::Jmenl1unG sei aber auch gesagt 

d8,J ._ die l( i eler Jugcndherberge wegen ues SCL lechten baulic}le n Z 

shll1dec keine n r.:;uten Ruf geni e ßt . Es hat ~ich herumgesp" ochw· 

die JUG~ndherber[e Bellevu e unr.:;emü t lich , vernlte t und un~ulän Gl 
ist o Es lieGen bestimmte Erfah r un[en de...: JUbendamtes dicuen Anß 

zugrunae Wenn Ec~eI'nfö r de bzw. Bordeb10lm ihre moaernen Ju~en 

hAr bergen haben ~erden , wi rd Kiel noch ~eni~er Be .... ucher zu ver' 

nen haben Da~ kann aber wohl nicht im Interea~e unser~r St a- t 

gen ? wenn mon sunst, ungc~ ch t e t der Su" men für "erbernClterial u~ 

~erbereise n ins Au slan d ~en iremdenverkehr mit Recht för er t 
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Hierauf hat aber auch die die Stad t ~iel besuchende Ju~~nd ein Rech t . 
Schl e~wig-Holstein wird als Brücke nLch Skand inavien imm er ein vie l 
b sucttes Land bleiben, und insbc~ondere auch die Landeshauutstadt 
Kiel viele ju .:;endliche Besucher an:0iehen . -

pas Kämmerc'iamt weist \'iGi t~-;r in seiner Mi tt Gilunb uarauf' hin? dass 
der im UrsprunG an~esetzte PrGis von 3 00 00 DM pr:) Bet t nicht mehr 
ent spre chend sei , Zs ist richtl [? das s na h der allGemeinen Kosten
steiGGTung im 13am'Iescn das Bett jetzt 4 0000 DM kOf:tete? so dass da .... 
v 01·1 i e gen (l e Pr 0 j e k t v 0 I'EW S sie k t 1 ich 1, 3 b ü: 1, 5 f>.1i 11 i on e 11 11'11 er
fOi'd ern würde n .08.1':11 t vlirCi. kGin I! JUl.ßndlJotel 11 e1'81.,(;11 t, 2011uern eine 
Unterkunft , wie sic nacb heutiLen , insbesOlltlere hygieni schen Anior
derun ~nn notwendig i ~t . 

Ein e III ehr s t Li. r. d i t: e 13 c ~ pr e c lJ u Y.l L mit cl c rll V 0 I' S tun Ci. cl e s J u L e n (;.lJ erb erg s 
werks hat crLebcn, do~s der Verbund in den nJchst n 6 - 7 J ah r e n 
nicht :Ln der I" ..;e seÜl vli:,d? in j~iel ci nen J"ti~endberbergsbau finau-
2iell zu unte r stützen , Bauen t~ Us~te tiie Stud~ dunn 8.uch selbst . Die 
geri nt:en lvIi ttel v on 2So 0 000 :GM: jül1rL.ch, die ilJrn vom Dund zur Ver
fUGunG stehen, Ias ~e n nur die drin[cnd s t en Vo rhaben zur Ausführun g 
~ommen und diese liecen buf dem Lende, wo die Genle ind eo nicht in 
Cl:r 1a...;e si nd 9 j enJ,ü s .... e 1 b s t ~ u bu uen 0 So 1i e/.j t ei ne für Jahre fe c t
gelegte Planu nG vor . Eigenmittel hot der Ve rbH nd nicht . Er bewirt
schaftet die JUL~ndherber~c~ noch sciner Au~kunft ohne Gewinn . 

~'" wirc:t in den Mi t ~eilun....;cn des Kär:J[1Jereia mt es darauf h :i.nc:ewieser., 
~us", <leI' Ju ....;e n<lLh ... rber[;sverbund in llen ~..: burg selbet bebaut habe 
Am 2801 . 1959 fnnd z v/i schcn dem Unterz . .i.clm et dJ unu ucn zust;;l.ndi~:::en 
HelT en in lilendmrg einc Besprecl.1un[ stCl.tt, us deI' l1crvor~ing ? 
~ass die Ju,...;c udhC'l'bcrge dort ~t . ts in einem uem JuLendher'uerg .... ver -

B!ld bellörenclen Geoiiude unt ert.;ebrucl1t [;evlesen ist 0 Die:::es Haus, 
das 11 Spannutl1 -lIuus " , ist völliG vernltet und zu kle:Ln o Hier ist das 
Ju~endherb0r[; ~werk ein e r vorll onde nen Tradition beio l et, ein C' r ganz 
anuercn Lage wic hi 1' . Alle Cl.nderen Städte l.1o~cn sc l bst gebaut . 
Der VIEÜ tE:rb in ange;:;procbene Neuuau auf dem Privlal l b . Lübeck ist 
~Usätzlj.ch , dn die neuerrichtcte JUbendhorberfe in LUGeck Gcho n 
Je~zt sich als zu klein erwies n hot o Auch bei unserem Bau würde 

e Ju~ ndl.1erb 1'~svel'bund die InventarisierunG des Hauses überneh men 

Ln der Bespl'echuo[ O1i t dem Ju~ ndbe rb ergsverb un d eruo t die,.er .... ich, 
~m den Weg ab~uk " rzen? fUr uen Bau in Kiel einen Zuschuss von 
;, 8 8 0 00 0 DM Cl u S Cl e m B und e :...: j u,~ c n d p 1 a n dir e k t i;:; u b e 0. n tr a (ß n . Du l' c h -
..::Chlar.; dieser Ein ,,: ui)e wUl'de lleITl Dezernenten 2u b<ele i 'Le t , eine Ant -
w" t ...... ~r s~eht noch au~, 

Die Bruge des Luit",clJut:0stollens ist ein llinuerniu o Der zustän~iLe 
~ezernent konnte uislh,.L' n0cb ke~nc AUGkurJ t cebell 9 ob unO. wann die 
.Cl8 9800 DM b Cl' ei t ~te;llel1 ~s ist a0er nu~ den mal1nir:;fachen Besprechun -
~e~ der . .l.hntJl 'u ck entstclrl<len , dass ein gru!?d .... ät~licher }3escb~uss 
n e: .. l\'Ia~l"'trG L,:; mJ~. ue r j . [1t~Vc.l.·s<"lr;lnllul1b, d1e Ju~endherber~e 1n der 
e ~[JmClJr vom JUl; c n c.. vI 0n l1':J11r t su U f::fS Cll u..;.... vor t,; e:J cl J laben e n G~o ~ ~ e zu . 
. r" L011en ? dem JJezerlJcnten fUr 1uj'tschut~ Ganz ande .l.'e IVlogllc.Jke1 ten 
~? die Hand g ibt , endlicl1 e in e Zuöa€;;e zu eriw l t en 0 .Gs wäre dann 
~~f . eine Vorfinanzierung durch die Stadt mUg licll . Man kann wohl i:Cht r \,(hig Cl1J\Wrtc:n, bi. ... s iell etwa .... ~ut 0 lI~er mus~ die Stud t in 

Jrem e1Gencn InL eres ee ein SchwerGewlcht b1lden . 
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Im letztcn Ab .... atz der Mi ttEil u rJG des Küm 1 el'CÜwltes wil'(l VQrt;e ,::cbH 

gen, die Fra~e der lanGrrist i ~.n ErhaltunG der alten ~ u[elJdher 

berge zu prüfen, "wenn das J ucendumt <:1n den .... ehr \'1ei t[ellenden Ral 

fQrder n(;en f !~ tbi:i l t 11 u Di e j e t~ i{jc VQI'L.l[e de s J ucvndamte .... kQmm t 

aber den FQ1'derul1t.;;en des Käm!:1erel'S, wic er sie ill"er an~elühr tel 

Untel'redung mi t uem Uiltcrzeicllne lien s-cell 1,e, Wci t cntGee;;en, Z<:1l1 1t 

m ä G S i {~ d eck e n sie II Li. i e '1' I' L c::; .11 e n e n Be -t t P 1 Li t z e 

Dami t i::t zu hQflen, d8f~ .... nunmehr eine EinlLunG erziel t 'ierderj ki 

und eii e hQlJ en vIi t tel ni eh t mehr :Ln da..; :-'\1 t e Gebäude inve ,_ t ~ ert 

"veI'C en müssen > 

Dr 0 Mei0r - DLHlt 
S t ad t . ' Fi L 



Abschrift 

Deutsche~ Jugendherbergswerk 
Landesverband Nordmark e. V. , 
Halllburg 11, Alfred-Wegener-Weg 5 

An den 
Herrn Stadtrat Dr. Meier-Bant 

(24b) K i e 1 
Rathaus 

Sehr geehrter Herr Stadtrat r 

W/St 28. Januar 1958 

Wenn im Jugendherbergsverband die Frage der Größe einer Jugendherberge 
besprochen wird. so ist die Frage der Übernachtungen in den Spitzenzeiten 
allein nicht ausschlaggebend, sondern die Frage wird im Zusammenhang mit 
der Wirtschaftlichkeit gesehen. Die einzelnen Jugendherbergen müssen sich 
wirtschaftlich selbst tragen und nehmen keine öffentlichen Gelder für die 
laufenden Kosten in Anspruch. 

Die Jugendherberge Kiel-Bellevue hat 360 Betten und 30 Notlager. Folgende 
Übernachtungszahlen haben wir von 1952 - 1957 gebucht: 

1952 

18.368 

1953 

29.040 

1954 

33.124 

1955 1956 1957 

30.338 41. 074 43.295 

Gegenüber dem Jahre 1952 betrug die Zunahme an Übernachtungen im Jahre 
1957 24.927 oder 73,68 %. Die in der Anlage beigefügte Übersicht zeigt die 
Übernachtungszahlen der einzelnen Monate im Jahre 1957 auf. 

In der Hauptwanderzeit, d. h. im Juli und August, wurden keine Gruppen, son
dern vorwiegend Einzelwanderer aufgenommen. Die letzteren auch nur für 
zwei oder drei Nächte. Von den im Jahre 1957 gezählten Übernachtungen von 
43.295 waren 1. 978 Ausländer. 

Schleswig-Holstein entwickelt sich mehr und mehr zum Ferienland. Im Jahre 
1966 waren 123.163 Jugendliche in Heimen und Lagern zu Erholungszwecken 
in Schleswig-Holstein untergebracht. Insgesamt wurden 1.810,341 Verpfle
gungstage gezählt. Bei An- bzw. Abfahrt zu den Maßnahmen hätten viele Grup
pen gerne ihre Reise für ein oder zwei Tage in Kiel unterbrochen. Die end
gültigen Zahlen für das Jahr 1957 liegen noch nicht vor. Diese werden sich nach 
BeobaChtungen noch erhöhen. 

Wegen Platzmangel in der Jugendherberge Kie l wurden die Jugendlichen aus 
Schweden und Norwegen vorwiegend über Lübeck und Hamburg geleitet. Auch 
diese Gruppen hätten gern für e in oder zwei Tage Station in der 1 andeshaupt
stadt gemacht. 
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Immer wieder hat' es ' sich gezeigt, daß die Jugendherbergen in den Großstädt~I1 

zu klein eingerichtet werden. In Lübeck will man ein neues Jugendheim baueri~ . 

um die jetzt von der Jugendorganisation genutzten Räume als . Sch~afräume . für 

die Jugendherberge zu verwenden. - In Neumünster möchte man eine Ju t::~nd

herberge bauen, weil das "Haus der Jugend" nicht ausreicht. Auch in Ham

burg kann die jetzige Jugendherberge mit 500 Betten den Bedarf nicht decken. 

In jedem Jahr müssen Notunterkünfte mit über 500 Plätzen eingerichtet wer

den. 

In Frankfurt a. M. hat man im Jahre 1952 mit 300 Betten begonnen, 1953 wa

ren es 400 Betten, 1956 420 und im Jahre 1957 550 Betten . . Di.ese. Erweite

rungen geschehen zumeist auf Kosten des Funktionellen einer Jugendherberge. 

Aus diesen Erfahrungen setzt sich im Herberg$bau der Großstädte die Idee 

einer zweitgegliederten Jugendherberge durch; d. h. ein winterfester Bau und 

ein' sogenannter Sommerbau. Der Winterbau muß möglichst die sanitären An-

. lagen sowie die Tagesräume .für den Sommerbau mit enthalh,rt . . 

Wir glauben, wenn die Jugendherberge Kiel 300 Betten im Winterbau und 200 

Betten im Som~erbau erhält, wäre der Bedarf zu decken. . 

Wir sind überzeugt, daß Kiel, deren Aufbauarbeit in ganz Deutschland als vor" 

bildlich bek~nnt ist, auch auf dem Gebiet der Jugendherbergsarbeit richtung

weisend wird. ' 

Anlage 

Mit fre:undlichen Grüßen 

gez. Warncke 
Geschäftsführer 

, . 



Übernachtungen 

Mon at 1957 1958 

Januar 1. 840 626 

Februar 1. 759 517 

März 2.527 1.060 

April 2.232 1.691 

Mai 1.851 2.326 

Juni 4.262 4.519 

Juli 9.043 7.249 

August 9.115 6.267 

September 2.743 2. 127 

Oktober 2.980 

November 3.045 

Dezember 1.898 



Zu Punkt 3 der Tagesordnung 
------ .. - _. - --- - . -------_.- .. ------~ 

K i m m e l' e i amt Kiel, den 7 . April 1959 

I?~!~~.!.. 

§~~.!.. 

Neubau einer Juge ndherberge 

Gesch,:iftliche r\tL tteilungen 
a ) des K~mmereiamtes vom 31. M~r z 1959 
b) des Jugenda~tes vom 6 . April 1959 

Der Jugendwohlfahl'tsausschuß hat am 15 . November 1957 fUr den Neubau 
der Jugendherberge ein Haumprogramm beschlossen, das 

) 00 _. !2~b§. :i. zQar~_Be t t pl~i. tze und 200 Sommerbetten 

vorsah. 

Nach der "Geschäftlichen f'.1itte:Llung" des Jugendamtes vom 6. April 
1959 hat der Ausschuß nunmehr ei nst immi g 

3 :') ,1'_ Überno.ch tung.:?l\l~'l.~ z~ vor'ge sehen . 

Spj. tzen dal'Ubel' h :Lnaus sollen durch 100 Zel tpEitze aufgefangen 
',']erden . 

Nach den Au",fUhrunge n auf' Se i te 2 a . a . O. "müs sen auch die Sommer
pl~tze aus E~haltungsgrUnden im Wi nt er le icht durchheizbar sein" . 
Im Endergebnis handel t es sich In :L thin tats~chlIch um-nunmehr---
22~_behe:i.~!2~.!::9 _.Bet!plli!~Q.. . Das Kiimmereiamt ist nach \iic vor-der Auf
fas sung , <luU diese Zahl herabgesetzt und ggi'. durch zus~tzliche 
Zeltplijtze ausgeg l ichen werden mUßte . 

Es stelll Überei n stirr.mung mit dem Jugendam t darUber fest , daß die 
Kosten je Bett voraussichtlich, nj.cht \rlie ursprUnglich vom Jugend
amt ange norr.men , ) .000 m·1 je Bett, sondern et\ia ir.ooo DM je Bett be
tragen 'v'ierden. 

Wenn der Jugendherbergsverband darauf hinweist, daß die von ihm 
f Inanz :Le rten Vo l'haben auf dem L8nde l:Legen, so muß hierzu festge
stell t vlerden, daß del'-Verband-ü-:a-:- auch Bauherr der Jugendherberge 
ECkernförde ist, deren Kosten mit 702.000 DM veransclllagt sind. 

\'Iei tel' \ 'e .i. s t das Juge nd amt auf Sei te 2 a . a . 0 darauf hin, daß, \';enn 
Ec!cernföl'de bz\,'. Bordesholm ihre modernen Jugendherbergen haben \',er
den, Kiel noch \/8niger Besucher zu vel zeichnen haben wi~d. ~enn das 
J~gendamt die Gl'ünde fÜl' einen liej. teren rWclcgnng der Besucherzalll in 
~lel in el'ster Lini e mi t FücJ.cstcht nuf dj,e augenblickliche baulj,che 
Verfassung der Jugendherberge Bellevue er::nrtet, so kann d.E . nicht 
eez,';ei fel t :;e :::-'den, daB der Snu von Jugendherbergen in der n'theren 

mgebung von Kiel z:,:angsLlufiß zu e1nel' J\u1'gU_ederung des Besucher 
stroms auf die verschiedenen J uge ndherbergen führen vlird. 

~as Kämmereiamt kann sieh auch nach den AusfUhrungen des Jugendamtes 
1n der Gesch~i' tli chen Mi tteilung vom 6 . April 1959 nicht der Auffas
~~n~ an~cllließen, daß der N~ubau _ ,einer Jugendhe!:berge ~n Kiel bei 
eruCkSlcht igung aller Umst a nde ))Lr Dauerbet t pla t ze umi assen muß. 

Dr . F u c h s 



~<.:s Xci .• ltIi,';;;1'2Ü:" "L, "'/t:l:;; L a.ä .L'~U1. nln, doL ule JU,serWIll;l' Uc ,q s c; lH 
.!:..Cl\.t:I'U.L O:::' ue u U1.·811 tl.en J·u g t:nd IJ.cl' U C.L'c> 'vt::!' b~tld ",1 L i Ot: 0 C 00 , - .0:',11 
l:'lHaHI:.L e l"t '.'I 1r0o 

T'.i.'t Ö <..l,C .. 8 .L Gt : dalj Q .L t; F l nCA. ll <:.lt': l' UYl ö C(nte il.L g uUr(;.!l 

1 0 5üu.ooc,, - DW VOll Qt;;I' S LJ ult L, ECKern .i:Ol'Q::; U U. S elHclIi ~ln,:,J..OSc;l1 
J.J :lrle !l ..;n lJe ot,,:'lvl,t:u \/ .L ,vU , d:..-t.J Vo!l '..l(;; 1. ' C ~ el'.L1llClYUM.tJ.l'ektlon 
g c; g t:ben \'1E::.! 'Uell Gol.J... , U d. .::1.rl Ol~l1Qeöe1 e;e Les G ,;;n rl'~dt: g ' ~.r: ' wm!J 
':it! 1.' :" en [1Ju. l~ , 

c:. aUJ:crl S OllQt;;rmlL L, e l aus ut:; W BUüd0öJuGelluplaYJ lu ~ lurl\::: von 
~c~.OOG ,- DM un U. l~oooQo , - DM. 

D .L 8 v e M .LL,L, e l wuro.en ge c'; eben , Wt;;l ..l. (JUI'\;l1 ule pl.otz.llcne 
l~ La l oö 1) "'6 u.8 1: D. .L 1" .::n J'U6e;Hlller ~J ci'b\" iu ECk·.~ :cn.l. u: 'uc-; 
8111 Not s L,:Ul (,1. eilL,ö'l,t.:.nl...len .i. 8 t • 

..J. )0.000 , - DM , U18 e.uö 1.i.t, L,elH d.t:v .c e1,...,e8 '-LUrC H .Ä !i.i't:gune; 
(l.e :::> J U,;t:;ncJ.ne 1.' Ul: rt;sve l' ~) C,.4nd e.J '-' UJ.. ge orä \; h t ',v8rd. en sollen. 

X' . Me i t:r-Bo.n u 

S ~ i;...Cl. t;r'-it 



Jueendwoh1fahrtsaus schus s 
- Juge ndamt -

Ki el , den 14 . 4 . 1959 

Neue Drucksache 248 
Betrifft: Neubau ein er Juee ndherberge in Ki el 
Berich t erst a tter : Stadtrut Dr . Me i er-~ant 

AntraR : a) Im Raumpro gr a mm für den Ne ub a u einer Jugen dh erberge 
in Ki el Gl nd vor zusehe n : 
Im I . Bauabschnit t : 
224 Be ttplätze für Wa nd er er und 
~ Bettplätze in 10 Zimmern für Betr euer u . Per sonal 

244 Be ttplätze 
sowie ent spre chende Aufenthalt s r ä ume . Di e Küche und di e 
damit ~ u sammenhän ßenden Wirt s chaf t s räume sind für das 
ga nze Obj ek t (Baustufen 1- 111) zu bauen . 
im 11 . Ba uabsc hnit t : 

168 Be t tpl ä tz e für Wander er ; 
6 Be t tp l ätze in 3 Zimmern fü r Betre uer 

174 Bettplätze 
sowi e ent spr e chende Aufen t halts-, Wasch_ , Toile tten
r ä ume usw . 

im 111 . Bauabschnitt : 
106 Somruerbetten . 

b) De r 11 . Bauabschnitt wird er s t ellt , wen n das Haus 
Bell evu e endgülti g emem ander en Zwe ck zugeführt 
werden soll . Bi s dah in bl e ibt das Gebäude Bellevu e 
noch für de n Betri eb der Juge ndherb erge in de n 
Som mermon a ten bestehen . 

c) De r 111 . Bauabschnit t i st zu er st ell en , wenn üb er 
den Bauabs chnitt 11 hinaus noch Bedarf an Bettplätzen 
besteht . 

d) Das Hochba ua mt ha t auf er Gr undl aGe de s ~n umprogramm s 
di e endgülti ge n Pl ä ne und Ko s t enanschläge ausz uarbe iten . 

~n1age : 1 Zusammenstell un g ae Hochba uamte s üb er dle einzeln en 
Bauab schnitte . 

Begründun~ 

AUf Grund der Br ör t erun ge n an läss lich der Sit zun g des Mag i s tra ts 
~~ 8 . 4 . 1959 i t die Vorl age für den Ne ub au eine r Juee ndherberge in 
K~ e1 nO?hma1 s üb er prüft worden . Die Verha ndlun ge n zwisch en dem 

amm erel am t , Hochbauam t un d Juge ndamt hab en nunmehr zu elner Über
einstimmung 



einstimmung gefübrt . Mit dem Er gebnis di e s er Verb andlungen bat 

sicb der Juge ndwobl f abrtsau s s cbu ss in eln ~ r Sondersitzung am 

14 . 4. 1959 befass t und einstlmmig obige n Antrag bescblossen , der 

der erwäbnten Abs pr a cbe zwiscben den Ämtern entspricht . 

Im übrigen wird auf die ausfübrlicbe Begründun g in ~er Vorla ge ' 

25 . 3. 1959 verwi esen . 

Die voraussichtlicben Ba uko ste n für den Neuba u der Jug ~D dberberi 

werden betraGe n : 
I . Ab schnitt 11 . Ab]) 

1. Baugrund stück ( Enttrümw~rung , 

Aussenleitungen , Baugrund
untersucbun gen) 

2 . Baukosten 

3 . Aussenanlagen, (Strass en, Höfe , 
Stützmauern , Einfriedigung , 
Gartenanlage) 

4 . Nebenkost en ( S"tEtik , Bauwacbe , 
künstler . Arbe iten) 

23 . 00 0 DM 

764.7 90 tI 

162 . 000 fI 

48 . 95 0 'I 

3 . 000 

434 .75° 

20 .000 

_22~.!71~_~~_ 

11 .JjJ 

469 • 59~ ----_ .... 
Ges amt : 1 . 468 . 240 DM 

= ============ 

Da be i sind die Baukosten für den 111 . Bauabscbnitt mit denen ~ 
11 . Bauabscbnitt zusammengefasst aufgefübrt . 

Dr . Heier- Bant 

Stadtrat 



I. Bauab schnitt 
....... ---- ";"';''';';';;''------rl---

Mtidchenbau \ Wa nd er er- ' Ein ze l -
____________________ -r~~b~e~t-t_e~n~~, -b-e-t-· t--ep 

Kell er - und Wirt-
schnftsräume 
Brdgesoho ss 
1 . Ob er gescho ss 
2 , Obe~E esch oss 

! 

Sitzplätz e /:E\r e i Si t ze 

t 

44 

-----~--------------+---------------------~-------------------------------
Gesamt: 44 
~~~=======~====================~====================================== 

Junßenbau - -
Unt ergeschos s Sanitäre 2x2= 4 

Räume 
Erdg eschos s :8x8= 64 2x2=4 60 
1 . Oberges choss 8x8= 64 2x2=4 
......... ~ - I Gesamt: 128 12 \ --- I 1. bschnitt : 224 20 244 

60 

104 
~ ~~~=~=====~=~=============~=========~==~============================= 

~Bauab.:>chni tt 
SÜdflÜ;e ;------·---W;~ d er ~ r -

-- J bett en 
Unt ergescho ss ' 7x8= ~6 
El'dgeu ch oGG 

I , OberGeschoss 
~---~ -------------

7x8= 56 
7x8= 56 

Einzel 
betten 

lx2= 2 
lx2= 2 
lx2= 2 

Sitzplä tze .l!l isitze 

\.1esamt : 168 6 
~~ =~~~~=============:- ~==~======-===-~====~============================ 
80l'!l r.J erb u 
---------------------
Unt er ge s chQs s ~ i' a b rräder 

E:rdgeschoo s 
1 , , 

~ ~~:-: = === == = = = == == = = = = = == == = == = = = = = = == = = = = = = = =:z:: = = == = = = = == =!= = = = = == == = == = = = = == 
= 106 

:p " 
aVi1l on 172 16 

-----Ir ~B---------.----·~-----------------
~_: auab schnltt 274 6 172 16 
--~:~=:=~===-======~===~======~===================~=====~========== 

End"u"t ~ a nd, wenn Bell vu e aufgerebe n ist 
1 . Abschni tt 224 20 244 104 
Xl 
-...:: ..!.. .. --h.~.2111 i tt 274 6 ---'- 172 16 
~:~:mt : .-~ 498 26 416 , 120 
--=~===~==========~====~====~=====================~================ 

Von den Sitzpl ätzen li ~~ e n 286 a n der Bssenaus[abe. Da zu können 60 



Zu PU'2_kt ___ ~ ___ d..;.;..e,;;.,.:r Ta,gesor<!.t:unK 

Jugendwohl fahrtsaus schuss 
- Juge ndamt -

Druck sache 248 

Kie 1 9 den 25. März 1959 

/.) . 

Betrifft: Neub au einer JuLe ndh erberge in Ki e l 
Berichtersta tt er : Stadtra t Dr . Mei er-Bant 

Antrag : a) Im lla umprogr amm für d en Neuba u ei ner Juge ndherb er ge 
in Ki el s ind 320 Be ttplätze für Wa nder er, s owie 

_~Einze~räume für Betreuer usw., 
insges amt 334 Ubern a chtung Qplät~e vor zusehen 1 
ßOW1~ Funkti oDs r ä ume fü r 45 0 besucher . 

b) Das Hochb auamt ha t a uf der Grundlag e d es Raumpro-
gra mms di e endgültigen Plä ne und Kostenanscbläg e 
a uszuarb eiten . 

; r 

Begründun g : 
Der Magistra t hot in s ein er Sitzung am 7.8.1957 die Verwaltung 
~eauftragt, Vorb er eitun ge n für den Neuba u ei ner Juge ndherb er ge 
ln Kiel zu tref f en . Auf Vor s chlag de s Stadtplanun gsamt es ha t der 
M~gistra t am 1 6 .10 . 1957 ein en Bauplatz an d er Joh a nn e sstrasse für 
dle Errichtung di e er Juge ndherb erge f es t ge l egt . Der Jugendwohl
fahrt sausschuss hatt e si ch dar aufhin in s einen Sitzungen am 
l~.ll.l957 und 10.6.1958 mit d er Aufs te llung ein es Ra um pro gr amms 
fur den Neubau e in er Jugendh erb er ge b e fa s s t~ Di eses Raumpro gr amm 
war von der Verwaltung gemei nsam mit dem Juge ndh erb er gswerk auf 
~e r Grundl a~ e e in er Besichtigung von neu erricht eten Ju gendh er-

ergen im Bundesgebi e t ers t el lt wo rd en , Na ch di esem Raumprogr amm 
waren 300 beheizbare Bettplä tz e und 200 weit ere Plä tze in e i nem 
~ommeranbau für die zu errichtend e Juge ndh erb er ge a ls not wendig er 

ederf vorge s ehen. Das Kämmere iamt ha t nach Vorlag e dieses Raum
~r?gramms j edoch gebe t en , no chmals di e Ra um anford8run ge n im Hin-

• D lek auf di e Bel egun g der Jugendh erb er ge Be ll evue zu überprüf en. 
~ra~fbin und auf Grund einiger Hinweise üb er di e Fin anzi er ung s

mogllcbkeit en and er e r Jug8 ndbvrb ergen f a nd en mehrer e ei ngehe nQe Be
~pr€ cbunge n mit dem Lan~esv e rb ( l nd Nord~ark des Juge~dh erb ergswerks und 

em Hocbb a uamt sta tto Dl ese urn eut en e l ngo hend en Ero~ t erun ge n er
gaben, dass zun ä ch s t 3uf den Sommcr a nb u ver zich t e t wer den ka nn , das 
Raumprogr a mm im übrige n aber in voll em Umi~ n ge beibehal te n werden 
muss. Die Spit zc nb elegun ge n müsst en dJ nn in Ze l te n aufge f a nLc n 
werden . Di e Bes pr e chun ge n ergaben weit er, das s das Jugendh erbcrgs
w~r~ ni cht in der Lage i s t, in Ki e l e in e e i ge ne Juge ndh erberge zu 
e~rlcht e n . Es li eg t dort e in lan gfri s ti ge r Plan für den Bau von 
~erbandseige n.e n Juge: ndherb er ge n vor 0 Hi er in s ind di e örtl i ch ~ n 
k~g~b e nb e it c n berücks i cht ig t in der We i se , ~as s de r Verb and ln 
d 81ner en - ' l e is t un gsschwachen Geme lnden , vor a ll em auf 

em fl a cb en Land e se lb st baut . So we it der Juge ndherb urg sverband 
~elbst nicbt baut: ist er bemüht, Zuschüsse , aus öf ientl i chen, Mit-
eln zu bes chaf fen. Welche Mi tt el fü r den Kl ul cr Ne ubau berelt

gest ellt werden kö nn en, i s t, wi e di e Verha ndlun gen in den letzt~n Ta ge 
erg ebe n ha be n, noch nicht e ndgültig geklärt~ 
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Der Jugendwohlfahrt : 8.us s chuss wurde in seiner Si tzung am 27 .2 , J 

tiber den gesamten Ta tbest8nd unt err icht e t und beschloss darauß 

einstimmig , seine ursprünglich en Beschlüsse aufzuheben und ei~ 

neues Raumpro gr amm aufzu s te llen. 

Zu die s em Raumpro gr amm wird die An sich t vertre t en , da ss b~i de~ 
notwendigen Neub au der Jugendh erber ge kein Provisorium gescha~ 

werden soll und ent spr e ch end dem t a tsächli chen Bedarf in den W 
den Jahren ca . 350 fe s t e Bettplätze sowie san itä r e und Wirt s c~ 

einrichtungen für weiter e Ze ltplätze erforderlich iind o Um die 

Spitzen abzufangen , müssten zunä ch st in den Sommermon a t en Zel~ 

etwa 100 Wa nderer aufges t ellt werd en. 

Die Jugendh erb erg e Bellevue ve rf~gt gegenwärtig üb er 360 f es te 

plätze, 30 Notplätze und 108 Zeltplätze in den Somoermonate n. 

Das Gebäude der Juge ndher berge Bellevue ist für den j e t zig en 

Zweck nur bedingt geeignet und müs s t e sowohl inn en wie aus sen 

baulich grundtiberh81t und veränd ert w ~rd e n. Der sc t l ech te zus~ 

des jetzige n Jugc ndh erberg sg 9bäudes i st den wande rnd en JugendV 

ehen bekannt und ha t s ich in l etz t er Zeit ber e its auf di e Bel~ 

nachteilig ausgewirkt. Na ch ein r Stel lungnahme es Ho chbauaW~ 

vom 21.6.1958 wären für die In st ands e t zungsarbei ten an dem GeP' 

ganz erhebliche Mittel aufzuwenden. Einschliesslich der Ern eu~ 

der Heizungsanlage (von 3 Heizkesseln sind gegenwärtig nur 2 ~ 

Betrieb, mit der en Ausfall j edoch jeder Zeit ger echnet worden 

und die nur e inen Tel l de s Ge bäudes beheizen kön nen) slnd hief 

für etwa 330.000,- DM erforderlich. 

Der Juge ndwohlfahrtsausschuss si eh t es aus diesem Grunde für ~ 

voll an, mit dem Neubau einer Jugendh erb erge a lsb ald iu be g in~ 

Dr .Meier- Bant 
Stadtra t 



SPD-Ratsherrenfraktion Kiel , den 14. April 1959 

Betr . : Neubau einer Jugendherberge in Kiel . 

a) Im Raumpro gramm für den Neubau einer Jugendherberge in 

Kiel sind 392 Bettplätze für "vanderer ( >TVinterplätze) 
sowie 

26 Einzelräume für Betreuer 
und 

106 Sommerplä tze 

insgesamt 524 Bettplätze vorzusehen, die in zwei Bau

abschnitten erstellt werden . 

b) Das Hochbauamt hat auf der Grundlage des Raumprogr amms 

die endgültig en Pläne und Ko s tenanschläge auszuarbeiten 

und in der Sep t e mber-Ratsvers ammlung vorzule gen . 

c) Im Nachtragshaushalt 1959 ist für den 1 . Bauabschnitt 

1 Mil~_i0ll. DM 

bereitzustellen. 

S c hat z 

Fraktionsvorsitzender 



,f 
Zu Punkt 0 H O der Taß..§sordnung 

Der Magis ra{ 
Bau aus s c h u ß 
- Bauverwaltungsamt -

&etr.: straßenbenennung 

Kiel, den n. März 1959 

Drucksache 237 

B.E.: Stadtbaurat Prof . Jensen 
~ntrag: Der östlich der Fleethörn liegende Teil der Dammstraße 

wird in "Lorent zendamm" umbenannt. 

Begründung 

Der Lorent~8amm und die Dammstraße gehen zwischen der Legienstraße 
und der Fleethörn als gerade Strecke ineinander über. Eine örtliche 
Markierung für das Ende der einen und den Beginn der anderen straße 
durch eine Straßenkreuzung oder durch einen besonders markanten 
Knick in der Straßenführung ist nicht vorhanden . 

Im Interesse einer besseren Orientierungsmöglichkeit ist es er. 
wünscht, die Abgrenzung zwischen beiden Straßen durch die Fleethörn 
vorzunehmen. Die östlich der Fleethörn liegende Strecke der Damm
straße soll in Lorentzendamm umbenannt werden. 

Dpie Bezeichnung "Dammstraße" wird sich künftig auf den zwischen 
leethörn und Exerzierplatz liegenden Teil beschränken. 

Der Bauausschuß hat dem Antrage in seiner Sitzung am 2 . 3 .1959 
einstimmig zugestimmt . 

Jen sen 
Stadtbaurat 



Zu Punkt 

Der Magistrat 
Schulausschuß 

Schul- und Kulturamt 

5 der Tagesordnung 

Kiel, den 10.3.1959 

Drucksache 234 

~etr.2 Überplanmäßige Ausgabe für die Reinigung der He bbel
schule 

~richterstat ter: Stadtschulr at Dr. Hoffmann 

~ntrag: Be i der Haushaltsstelle 231/657 - Be l euchtung, Rei 
nigung und Vvas ser - wird eine überp lanmäß i ge Ausgabe 
in Höhe von 3.500,-- DM genehmigt. 

Zur Deckung wird das Haushal tsso ll bei 21/657 um den 
gleichen Betrag gekürzt. 

Beg r ü n dun g 

DUrch di e Ferti gste llung de r Turnhalle und di e Erhöhung der 
~?hnt~rife im Gebäudereinigungsgewe rbe ist der Gesamtbetrag 

Ur dle Reinigungsarbeiten in der He bbe l schule von rd . 3.700 DM 
~tlo auf 4.700,-- DM ges ti egen. Der Me hrbe dar f beträgt insgesamt 
hOOOO ,-- DM, von denen bereits 1. 500 ,-- DM im Nachtragshaus
alt~Plan bereitges t ellt worden sind . Se inerzeit konnten die 

!UhSWlrkungen der Veränderungen noch nicht in voller Höhe über-
e en werd en. 

~~r S~hulaus schuß hat der Vorlage in seiner Sitzung am 9.3.1959 
lnstlrnrnig zuges timmt. 

Dr. Hoffmann 



'11 
Schulausschuß 

Zu Punkt 0W ' M 
der Tagesordnung 

Schul- und Xul t ur amt Kie I, den 10.3. 1959 . 

Drucksache 235 

Betr.: Überplanmäßige Ausga be für Gastschulgelder an Landes 
berufsschulen 

Berichterstatter: Stadtschulrat Dr. Hoffmann 

Antrag: Folgende überplanmäßige Ausgaben werden genehmigt: 

24/517 - An Gemeinden und Gemeindever
bände - Ifd.Nr. 1 - 800,-- DM 

24/523 - An sonstige Körperschaften , Ver-
bände und Vereine - lfd. Nr. 1 - 2.700, -- DM 

Zur Deckung wird das Haushaltssoll bei 21/561 um 
3.500,-- DM gekürzt . 

Beg r ' ü n dun g 

Die überplanmäßigen Ausgaben werden notwendig, weil das Gast
schulgeld von 3,-- DM auf 4,-- DM je Jahreswochenstunde erhöht 
worden ist. Die Auswirkungen dieser Erhöhung waren bei Aufstel' 
lung des Nachtragshaushaltsplanes noch nicht abzusehen, da fast 
alle Abrechnungen der Landesberufsschulen ers t im letzten Vier' 
teljahr des Rechnungsjahres eingegangen sind. 

Der Schulausschuß hat der Vorlage in ße iner Sitzung am 9 . 3 .1 959 
einstimmig zugestimmt. 

Dr. Hoffmann 



; 

. ; 
I 

) 

Zu Pu~n~~_ .. . _. __ der Tag esordnung . 

Personalausschuß Kiel , den 1 . April 1959 

ersonalamt 

Drucksache 246 

Bett.'.!..l. Erhöhung der Personalkosten für dns Rechnungsjahr 1958 . 

~hterstatte...E...:.. St ad trat E n e; e r t . 
An.:trag:Die nachstehendc Dringlichkeit ",ell t "' cheidun~ des Ober

bürgermeist ers vom 28 . 3 . 1959 nach § 106 (1) GO . wird 
genehmi gt ~ 

lI 1n An erkennung der Dringlichkei t wird der Lei stung 
überplanmäßj.ger Ausgaben gemäß § 1 0 6 (1) GO . bei den 
nachstehend angegebe nen Haushaltostellen bi s zu den 
angegebenen Bet r ägen zuges t irr.mt: 

Haushaltss t el le 022/421 = 
Haushaltsstelle 022/441 = 

1 50 . 000 DM , 
80 . 000 Dr'I . 

Die ~ehrausgaben werden durch die al l gemeine Ver
besserung de r Haushnlt s r echnung ausgeglichen . " 

Beg r ü n dun g : 

Bei Aufstellung d es llnchtragshaushaltsplans für das Rechnungs 

j ahr 1958 war noch nicht zu übersehen , welcher l1ehrbedarf bei 
den pe r sönlichen Ausgaben durch bcsoldungs- und tnrifrechtliche 
Änderungen entst ehen wird . Es wurde doher mit dem Kämrnereiamt 
vereinbart, daß die hlehrb eträge vorer t über. chlagweise in der 

Höhe v er anschl agt werden , wie sie no.ch den damaligen Istausgaben 

zu erwart en waren ,und daß der evt l . Mehrbedarf am Schluß des 

Rechnungsjahr es anGefordert wird • 

Aus der von der Geh iJ.lt~ - und Lohnabteilung geführten Ausgab -
über si cht ergibt sich nurunehr , daß o.u e> den o . a . Gründen bei 

den Vergütungen für ll.ngestellte ein i,1ehrbedarf bi zu 150. 000 DM 

Und bei den V rsorgungsbezügen bis zu 80 . 000 Dn zu erwart en ist . 

Da bis zum Schluß des lecbnunßs jahre die Zustimmung der Hats 
v ersammlung nicht mehr einGeholt werden l\:onnte , mußte wegen der 

Dringlichkei t nach § 106 (1) GO . entschieden werden . 

Der Peruonalausschuß hnt im Uml aufverfahren eim::;tj.mmig zuge

stimmt . Ein Mi t glied konnte nic} t ~ehört werden , da es orts 
abwesend ist . 

Enc'")r t 
;)tad tra t. 



Zu P unkt 8 der Tagesordnung 

T i e f bau am t Ki el, den 9 . April 1959 

&etr.: Anfrqge des Ra t sherrn Hildebrand anläßlich der Haus 
ha lt soera tung , ob die Geruchsbe l äst i gung in Hassel-
dieksdamm nach Durchführung der für 1959 dort vorge 
sehenen Baumaßnahmen verscnwinden wira 

D~e Geruchsbe l äs tigung durch die Has seldieksau und Struck
dleksau rührt zur Ha upt sache daher, daß in beide Auen vor
~el~mlich mehr oder weni ger gut ge r e inigt e Abflüs se von Haus -

aranlagen und auch ungere lnigte Abwässer e ingele itet wer
den . 

D~rch die für 1959 bereitge s tel l ten erheblichen Haushalts 
m~ttel werden im wesentli chen die Voraussetzungen für die 
~lnwandfreie Abführung der im Ra um Hasseldieks damm anfall en-

en Schmutzwässer geschaffen, vor a llem durch den Bau de r 
Pumpstation , durch die künfti g sämt liche in diesem Gebie t 
~nfallenden Abwässe r dem Bülke r Syst em zuoeführt wer den sol
"en. Zur vollen Auswirkung im Bezug auf die Bese itigung des 
~berwiegenden Tei l es der Geruchsbe l äs tigungen we rden diese 

aBnahmen aber ers t kommen , wenn in den fo l genden J ahr en die 
~Chmutzwasserkanäl e in der Hofholzallee und den Nebenst f aße n, 
urch die dann a uch er s t die Vorflut für den Schmutzwasserka

~a~ zwi schen dem BahnUbergang und dem Julienluste r Weg ge -
c affen wird, e r stellt sein werden . Da auch ein nicht ver

~ch~utzt e r Was serla uf , der nicht zügig abflie ßt, zu Geruchs 
elastigungen führ en kann , wer den di e Geruchs be l äs tigungen 

~rst gänzlich ver schwind en , wenn auch durch die Regulierung 
der ~uen ein einwandfr e i e s Abfl i eßen des \/ass ers erreicht wor

en 1st . 

Jen sen 
Stad tbaura t 
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Kurzniederschrift 

über di e Sitzung der Ratsversammlung 
am 16 . April 1959 

Beginn : 15 . 00 Uhr Ende : 18 . 00 Uhr 

Vorsitzender : Frau St .dträtin Hinz , stelJv . Stadtp· äsident 

Schrif t führer : Ratshorrin Kremer 
Anwesend : Stadtriite : 

Ra t sherren : 

Es fehlen 
entschuldigt· 

Es fGhlen 
!lnent. chuJ digt:.. 

!,.usschluß von R .t s herren 
~egen Befan '~enhoi t : 

Anwesende 
.9:...e s M.':tgistrats : 

!nwenende der 
Yerwaltung : 

tädt . Oberbaurat Schmidt 

Frau Broclersen , Ha tmann, Fruu Hinz, 
Kö ster , Kowalewsky , Liihr , Dr .Meier
Bant, Ritter , Schatz , Schubert, 
Dr . vfers in 

Bade , Beth , Boo k , Drews , Frau :E'ranke , 
l!'rau Jl'ranzius , }t'r au Hansen , Hilde
brandt, Herbst, J es'k:e , Dr . Kasch , J:'rau 
Kramer, Dr . Kriegor , Lüdemann, Lütgens , 
Mart h , Neumann , Nolte , Ostrowicz , Pfaff , 
Radke , enger , Dr . Rüdel , Stams , ' . 

, Tha ddey , Fra u Vormeyer , Frau Nal J
baum , destphal , 
staotor' sident Dr . Sievers, 
J.t tsherr ;:5teinert , Ratshorr Nillurneit 

Oberblirgermeister Dr . Müthling , Bürger
meis ter Dr . ]' Llchs , Stad tbaurat Prof . 
J ensen, tadt s chulrat Dr . Hoffmann , 

Lad träte : Borchelt , En Ter t und Lang
behn 
Leitender Mag . Direktor v . Germar , Ober
ma istr ,-~ tsrüte : Gabri el , Dr . Ko pp, Ma-
terne, Puls , . 
~~~~~~~~~~~-M~~~~: Dröpper 
n - , Mag . 
chulräte: Dr . Schütze , Städt e 

Baudirektoren : Schroeder, ~8~8F, O~ä~t . 
01iJ@T1!3tuU ä~@ I e 8f91i:'Wor, S abn lil", itä~ . 

. , Velsibzcn 
~8~ ~'W~ Q~tsbejr2t~ ~~8he~e Ifl »''Wps, 
In'B8l'il1txfib Eh . McS' CI, lieferent 'fitte 

M hrere Mitglieder der Ortsbeiräte 
Suchsdorf und Schilksee - 2 -
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Ö f f e n t l_l_' -..c.c_h"--e"--_---'S--'i::..-t::..-z~..;.;u'___'_n::..........J.g 

3. Drucksache 248 
a) I m Raumprogrc.tmm fii r den N u bau einer Jugendherberge in KLe 1 

sind vorzusehen: 

Im I . BULA .. abschnLtt : 

224 Bettpl~tze tUr ~anderer und 
20 Be Ltplütze in 10 Zimmern für Betreuer u . Personal 

244 Bett plätze 

sowie entsprechende Aufenthul tsr ~·iutne . Die K'~che und ie damit 
zusammenhänge nden ,'J irtschal'tsr;' ume sind für das c;;..nze Obj ekt 
(8austufen 1-111) zu bauen . 

im 11 . Bauabschnitt: 

168 Bettpli:3tze nir ,Ilanderer 
-LBett lütze in 3 Zimmern .ir Betreuer 

174 Bettplätze 

owie entsprechende Aufenth u lts- , Vasch- , ToilAttenrüume usw . 

im 111 . Bauabschnitt: 

106 SOllllilerbetten 

b) Der 11 . Bauabuchni tt vvird ers L ell t , wenn d· s 11. us Bellevue end
gilltLg einem anderen Zweck zugofilhrt worden ...,oll . 3is d'lhin 
bleibt das Gebäude Bellevue noch für den Betrieb der Ju ,"' nd
herberge in den SommermorlClten b ..Jtehen . 

c ) Der 111 . B, uabschni tt i rst Zl.l ers te ll on , Jenn U ber don Bau
abschnit t 11 hinaus noch Bedarf an Bettpllitzen besteht . 

d) D s Hochbauamt hat auf cler Gruncllcwe des Ha mprogrqmrns die end
g;-i.H ti{.r,en Pläne und Kost enan ("< chläge auszuarbeit en . 

D Zu liegt i\) l§l,ender Abün erun~s antrag der SPD-Ra tsherrenfraktion 
vOr : 

&ucksache 255 

a) Im Raumpr gramm für den Neubau einer JUP'endhe ber e in Kiel 
sind 392 Bottplii tz fUr .fanderer (Nin terplätze) sowie 

6 Ein:0elrci.ume f'ü Betreu I' und 
106 Som,nerplhtze 

insg . 524 B ttplätze vorzusehen, die in zwei Bauabschnitten 
er tellt werden . 

b) Das Hochbauamt hat a uf der Grundlage des Raumpro ,ramms die 
endgl{ 1 tigen Plane und Ko ) tenanuch läge au' zuarbei ten und in der 
Sep tt'~rl1ber-Ra tsver : .rnrn lung vorzulegen . 

c) Im NachtraJ'shaushalt 1959 ist fUr den 1 . Bauabschnitt , 
1 Million DM 

bereitzustellen . 

- 3 -
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Der vorlierrend a Abänd remgsrmtrag der SPD-Rut.;:)1-1 errenI'raktion 
(Dru.ck che 255) wird im Verlaufe der Aussor11che durch fol
genden n euen Antrt~g der Fraktion der SPD ersetzt: 

a) Im Raumprogrwnm fUr den Neubau. einer Ju ry ndherber.&;e in Kie 1 
sind vorz use ben : 

Im I . Bauabschnitt: 

?24 Bettplätze f~r #andere r und 
20 Bettplätze in 10 ZLmTllern für Betreuer und Personal 

?44 Bettplätze 

sowie entsprecbende A11fenthalts- , ,Jascb-, Toilett nräume . 

Die Küche emd die damit zusammenh ängend n ,Jirtschaftsri:J..u ne 
ind Dir das ~anze Ob ;j ekt zu bauen . 

Im 11 . Bauab .. ,clmi tt: 

168 Bettplätze für Nanderer 
6 Bettplätze in 3 Zi'nmern für Betreuer -=-=-=--;;;;:. 174 Bettplätze 

owie ent;:> prechende Au.fenthal ts- , .11/ üch-, Toilettenräume 
usw . 

b) Der 111 . BculabDclmi tt ist ?;u. erstellen , wann über den 1~1: 11-
nbsclmitt 11 rünau,-, 110ch Bed'J.rl' ;m B ttplätzen be,'3Leht . 

c) Das H chbauarnt h~ t auf der Gru.ndluge des allmpro.q;ramm die 
endgiilti~);en Plüne und Kosten n chläge auszuarbeiten und 
der Rat versarn nlung in der Sept('mber- Si tzung vorzule en . 

d) ie erforderlichen Mittel feir d8tl 1 . 13auah,lchnitt verden 
im Nt..LchLrarshausbal t berei tn;0f'tellt . 

Die Fraktion KieJer Block beanLragt , im Punkt b) de Antrages 
des Ju.p:endwohlfahrtsausschusses (neue Drucksache 248 ) 
hint r dem 1 . Uatz eLnzufügen : 

"Es bleibt daneben die Üb rlef1;tln besteh n , den 11 . und 
evtl . III . BuuubJchnit t der Ju~endherberge an einem 
c nd ~rell Platz zu bauen . " 

D na II wird p;et erm~ iiber die einzelnen Punkt e des Antrages 
des Jup;e ndwoll 11'ahrtsuu.s~; chu 'S es (DrucksDche 248 ), über den 
Ant ug der }'raktion der SPD und Liber den Antrag der Fraktion 
K1(.1 .. r Block b ,estilnmt . 

1 . Zu. Punkt a ) der neuen Drucks<che 248 des Juaendwohlfahrts-
0,[1... schus. e 

Beschl ß : Nacb Antrag 

- 4 -
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2 . Zu Punkt b) der npuen Dru.cksacbe 248 des JU"'('nd Johlfahrts
aU8uchusses beantI'al~t die .B'l'u.ktion der 3PD, die len flunkt 
Zl1 strolchen . 

Beschluß : 

D nach wird über cleu gleichon Punkt b), erweiLer't durch 
den Antr; g der .B'rukLLoLl }; ieler Block , ab,,~e timmt . 

Beschlu.ß : 
N 1 AT, I "~f"" 'l,fl Silm T'.".C"E [,::'G0n~.l..Stimmeu ac 1 .. "". , .. . .... , 

bei L..c,. : ... ::.~t;,~ ltu n~·;· n 

:5 . Zu Punkt c) Jes Antrb.p;es deu JUl';ondwohlfu.hrts[l.l1s8 chusses 
(neue Dnlcksache 248 ). 

Beschluß : 
Nach Antrag 

4 . Zu Punkt d) def' Antruges des Ju' ··ndwohlfahrts au.schusses 
(noup, Drucksache ?48 ), G'l'lHütOl't un Pu.nkt c) des neuen 
Antro. GO der Ycaktlon der SED . 

13esoh1u8 : 
Nach Antrag 

5. Zu Punkt d ) dos neuen Antra~e s der Fraktion d r St>D. 

B schll1ß : 
Nach Antrag 

- 5 -
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4 . Der östlich der Fle ,thörn liegende Teil der Dammstr:"JI.1o wLrd 
-Ln "Lo1.'ent r.-;enuarr m" urnbenannt . 

BeschlLlß : 

Nach An 

5 . Bei der RH,] ha1 tf.lstelle 231/657 - Beleuchtung, Reini gun~ und 
.ra c~ser - wird eine UberJ:lanmäßLp;e Al:t~Jt-"'abe in Rühe von 3 . ",OO, -DM. 
g·nehmigt . 
ZLlr Deckung wird du. HULlsht,l tosoll bei 21/657 um den [,;l, ichen 
Betrag geklirz t . 

Besch luß : 
Nach An 

6 . Fol.zende iiberplanmäßige Ausgab"n werden genehmigt : 

24/517 - An Gemeind eqund Gerneindeverbände 
- Lfd . Nr . 1 - 800 , -- DM 

24/523 - An sonstige Körp rschul ten, Verb;inde 
und Vereine - Li'd . Nr . 1 - 2 . '100 , -- DM 

Zur D ckung wird das Huuühaltssoll bei 21/561 um 
3 . 500,-- DM gekürz t . 

Beschluß : 

7. Die nachs Lehende Drin ';lichkei L.. .• ontscheiuung de Oberbu.r,g;er
mei 'ters vom 28 . :5 . 1959 nach § 106 (1) GO wird ~TeQehmigt : 

"In Anerkennune; der Drin 'lichkeit wird der Leistung überplan-
mb,ßip;er Ausp;aben {'omäß 106 (1) GO . bei den nachstehend an-
gegebenen HaLl.3hu1 to,;:, \;ellen bis zu den angegebenen Betr'.iC"en 
ZUt;testimmt : 

Ba~sha1tssLelle 0??/421 
Hau ha tsst lle 0 ?2/4~1 

= 
= 

150 . 000 DM , 
80 . 000 D1VI . 

Die Mehrau abon worden durch die a11p;em ine Verbe erung der 
Haushu1 Lsrechrmnp; uusgegli hen . I' 

:l2,e ch1uß : 
- Nach Antrlj 

8 . Anfl'c.v;e de s Ratsherrn Bi Ldebrand betr . Geruchsbe l ästigun g in 
Hau eldi ksdamm . 

IJL schriCtLLch beantwortet und den Mitgliedern der 
Hatsver cnrunlung zu 'eflte llt worden . 

- 6 -
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9 . Vorschiedene 

.~ 
stcllv . St adtprdsident Ratsberrin 

..---- Ratsherrin 
( 'chrifti'llhrer) 



Kurznie üerschri f t 

über die Sitzung der Ratsversammlung 

um 16 . Aprtl 1959 

BegLnn : 18 . 05 Uhr Ende : 18 . 20 Uhr 

Vorsi t zender : ]ra! t adtr tin Hinz , stellv . otadtprilsident 
SchriJtfUhrer : Ratshe l'rln Kre1ller 
Anweuend : Stadträt e : 

RaLshe ren : 

~s fehlen 
~nt8chuJdigt : 

~s fehlen 
llil ent s chuldigt : 

&3-ssChlLl ß von RaLsherr n 
~egen BefeJn D:enbei t : 

:Anwesende 
~s Magistra Lo : 

~oende der 
fuwaltung : 

Frau Brodersen , Hartmann , Frru Hinz, 
Kö s ter, Kowalewsky , Lu.hr , Dr . Meier
Bant, itter, Schatz , SchLlbert , 
Dr.l/ersin 

Bade, Beth , Boo k , Drews, Frau ]' anl'e, 
}i'rau .B'ranzills , .B'rau H'ms en, Hildebrandt, 
Herbst , Je sk , Dr . Kascb , Frau Kr em er , 
Dr . K iep;er , Lüde rnann, Llit .q;ens , MarLh , 
Noumann, Nolte , Ostrowicz; Pfaff , Radke , 
Ren ger, Dr . Hlidel, SLams, ~ iS B~n@Yt , 
Thaddey, Erau Vo meyer, Erau VaJ lbaum , 
'de.'tphal, \'Vil l wäei L 

St,tdtprils-Ld ent Dr . -Levers , Hat. herr 
~ teine rt, RaLsherr Nillum it 

Ob erblirgermcü -, t r Dr . Mil thlinR; , B"raer
meü3tl~r D1' . JUch s , Stuütbaurat Prof . J en
sen , SLactschulrat Dr . Hoffmann , Stadt
räte : Borchert , En~ert und Lan~behn 

LrÜt pnder Mag . Di rekt or v . Germar , Ob(, l 
"RloQqÜV63?61&-i!lJFiiltGl I Qet"@riel, B! . 1Eoop, Mel
"5sPRe, Pa±~, UtillsF, R3?Riah1;@r, :&T. 
Seh!~~e!, RJ?Willi~~, MetA.R~*sl RFij~~sr 
Si; " d iSRl:B!ii~ir!etl3?2t Drlhv"~)02""8 , M g g . 
8 ehtllFil -lle. BI. OclIä bze a.:Mei"@s!3Jft, iH;8Qt. 
BE*bI:8:irelf~eJ?eru Cel::trae~eJ:!, CQ1;t:SF, Ci;äat. 
GbeIbauläce. ~d111001, JchUrZG, ~ L~dt . 
lJel:btr6isi9 Bee {e!, Rire;tEi;er Vees , TfeI~i bz 8a 
elSl? Q 8 ij Q pi; FI"fiJ si r®:i9 @l itB "Jot fiil d 0 ri· :i>u S2l?@l , 

In~ehdahb EI.MeyeI, Referent ffitt e 
Mohrere MiLglieder der Ortsbelräte 
SLlch0dorf Llnd Schi lkoee 
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4 . Verschiedenos. 

Nach Wiederherstellung der Öffentlichkeit 

gibt Str dtpräsident die in nichtöJfentlicher 

,'i tzu.n . gefaßten Be clllli~l8e bekannt . 

I 
11/de1~ 

Ratsherrin 



NIEDERSCHRIFT 

über die Sitzung der Ratsve rsammlung am 16 . April 1959 .. 

Rathaus .. Ratssaal 

~eginn: 15 . 00 Uhr Ende: 18. 00 Uhr 

~wesend: 1. stellv. Stadtpräsident Frau Stadträtin Hinz 

Stadträte: Frau Brodersen" Hartmann .. Köster. Kowalewsky. 
Lühr .. Dr. Meier-Bant .. Ritter .. Schatz, Schubert, 
Dr. Wersin 

Ratsherren: Bade, Beth .. Book, Drews" Frau Franke, Frau Fran
zius. Frau Hansen .. Herbst, Hildebrand, Dr. Kasch .. 
Frau Kremer .. Dr. Krieger .. Lüdemann. Lütgens .. 
Marth, Neumann. Nolte .. Ostrowicz .. Pfaff .. Jeske ... 
Renger • Dr. RüdeI" Frau Schröder .. Schröder. 
Sichelschmidt .. Stams, Thaddey, Frau Vormeyer .. Frau 
Wallbaum, Westphal" Radke 

Es fehlen entschuldigt: Stadtpräsident Dr. Sievers, Ratsherren 
Steinert und Willumeit 

Als hauptamtliche Mitglieder des Magistrats: 
Oberbürgermeister Dr. Müthling, Bürgermeister Dr. 
Fuchs .. Stadtrat Engert .. Stadtschulrat Dr. Hoffmann. 
Stadtrat Langbehn 

Außerdem sind anwesend: Leitender Magistratsdirektor v. Germar" 
Städte Baudirektor Schroeder" Magistratsrat Dröpper" 
Obermagistratsräte Gabriel" Materne und Puls" Städte 
Oberbaurat Schmidt .. Magistratsschulrat Dr. Schütze, 
Referent Witte, mehrere Mitglieder der Ortsbeiräte 
Kiel-Suchsdorf und Kiel-Schilksee 

Vorsitzender: 1. stellv. Stadtpräsident Frau Stadträtin Hinz 

Schriftführer: Frau Ratsherrin Kremer 

Schriftführergehilfe: Stadtoberinspektor Knuth 

-- -- - -
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1) Genehmigung der Niederschrift über die Sitzung der Ratsversammlung am 19. /20. 
März 1959 

Gegen die Niederschrift über die Sitzung d er Ratsversammlung am 19 . /20. März 
1959 werden keine Bedenken erhoben . 

2a) Mitteilungen des Stadtpräsidenten 

Keine Mitteilungen. 

2b) Mitteilungen des Magistrats 

a) Zuzug von Deutschen aus den unter polnischer Verwaltung stehenden deutschen 
9~~g~~~~t!E ____________________________ . _______ ___ ____ _________ " ________ _ 

Ob erb ü r ger m eis te r verweist auf die allen Mitgliedern der Ratsver
sammlung vorliegende schriftliche geschäftliche Mitteilung des Amtes für Ver
triebene, Flüchtlinge und Kriegsgeschädigte betr. Zuzug von Deutschen aus den 
unter polnischer Verwaltung stehenden deutschen Ostgebieten . 

/ - Kenntnis genommen. Ein Abdruck der Mitteilung ist dieser Niederschrift 
beigefügt. -

3) B~richt über den Stand der Vorarbeiten für den Neubau einer Jugendherberge in 
~l auf Antrag der SPD- Fraktion 

/ - Dazu sind je 2 geschäftliche Mitteilungen des Kämmereiamtes und des Jugend" 
arntes dieser Niederschrift beigefügt. -

.AUßerdem liegt folgende Vorlage des Jugendwohlfahrtsausschusses vor: 

~ Neubau einer Jugendherberge in Kiel - Neue Drs. 248 -
Bel:" h ~lC terstatter: Stadtrat Dr. Meier-Bant . . . 
~a) Im Raumprogramm für den Neubau einer Jugendherberge m Kiel smd 

vorzusehen: 

Im 1. Bauabschnitt: 

224 Bettplätze für Wanderer und 
..1.Q Bettplätze in 10 Zimmern für Betreuer und Personal 

~~~ !!~t~l?~~t_Z!_ 
sowie entsprechende Aufenthaltsräume. Die Küche und die damit zu-
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sammenhängenden Wirtschaftsräume sind für das ganze Objekt (Bau
stufen I - IlI) zu bauen. 

Im 11. Bauabschnitt: 

168 Bettplätze für Wandererj 
__ 6 Bettplätze in 3 Zimmern für Betreuer 
174 Bettplätze ------ .... - ... -..... --
sowie entsprechende Aufenthalts-~ Wasch- .. Toilettenl"äume usw. 

Im IH. Bauabschnitt: 

106 Sommerbetten. 

b) Der H. Bauabschnitt wird erstellt~ wenn das Haus Bellevue endgültig 
einem anderen Zweck zugeführt werden soll. Bis dahin bleibt das Ge
bäude Bellevue noch für den Betrieb der Jugendherberge in den Som
mermonaten bestehen. 

c) Der IH. Bauabschnitt ist zu erstellen l wenn über den Bauabschnitt 1I 
hinaus noch Bedarf an Bettplätzen besteht. 

d) Das Hochbauamt hat auf der Grundlage des Raum programm s die end
gültigen Pläne und Kostenanschläge auszuarbeiten. 

Ferner liegt folgender Abänderungsantrag der SPD-Ratsherrenfraktion vor: 
- Drs. 255 -

a) Im Raumprogramm für den Neubau einer Jugendherberge in Kiel sind 
392 Bettplätze für Wanderer (Winterplätze) sowie 

26 Einzelräume für B etreuer und 
106 Sommerplätze~ insgesamt 
~~~ Bettplätze vorzusehen l die in zwei Bauabschnitten erstellt werden. 

b) Das Hochbauam t hat auf der Grundlage des Raumprogramms die end
gültigen Pläne und Kostenanschläg auszuarbeiten und in der Septem
ber-Ratsversammlung vorzulegen. 

c) Im Nachtragshaushalt 1959 ist für den 1. Bauabschnitt 1 Mio. DM be
reit zustellen . 

StadtratDr. M eie r - Ban t begründet die Vorlage des Jugendwohlfahrts
aUSschusses. Er stellt zunächst fest

l 
daß vor etwa 10 Jahren das alte Hotel Belle

vUe als Jugendherberge hergerichtet worden ist. Damals war das eine gute Lö
~Ung. Man war recht froh darüber. war sich aber auch darüber klar) daß dies 
v Ur eine vorläufige Lösung sein könnte . Heute ist die Jugendherberge Bellevue so 
erwohnt und das Gebäude in einem derartig schlechten Zustand, daß erhebliche 
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. Mittel investiert werden m üßten, wenn der Jugendherbergsbetrieb dort weiterge 
führt werden soll. Nach den bi.sherigen Berechnungen würden etwa 300.000 DM 
für die Instandsetzung des Gebäudes erforderlich sein. Eine solche Ausgabe wäre 
aber nicht sinnvoll. Hirizu kommt, daß nach dem Neubau der B ellevue-Terrassen l 

eines Z entrums des Fremdenverkehrs~ der Erholung und bedeutender Tagungen 
der Ausbau einer Jugendherberge in diesem außerordentlich belebten Gebiet nicht 
gerade ideal wäre. Der Lokalbetrieb und der Jugendherber gsbetrieb in B ellevue 
passen nicht so recht zusammen. 

Kiel hat immer bewiesen, daß es eine jugendfreundliche Stadt ist. Es ist deshalb 
auch nach den besten Möglichkeiten für eine Jugendherberge gesucht worden .. Nach 
langen Beratungen gelang es, eine Einigung zwischen den Fraktionen herbeizu
führen und einen einstimmigen Beschluß des Jugendwohlfahrtsausschusses zu er'" 
reichen. Dieser Beschluß liegt als neue Drucksache 248 heute zur Beratung vor. 
Das Raumprogramm geht von einem Neubau der Jugendherberge in 3 Bauabschnit
ten aus. Als Platz ist das Gelände an der Johannesstraße in Gaarden vorgesehen. 
Es ist dies ein sehr schön gelegener Platz m it weitem Blick auf den Hafen und auf 
die moderne Betriebsamkeit der Landeshauptstadt Kiel. 

~precher erläutert sodann die 3 einzelnen Bauabschnitte des Jugendherbergspro
Jekte s.1 die zusammen 524 Bettplätze umfassen. Der II. Bauabschnitt soll erstellt 
Werden, wenn das Haus Bellevue endgültig für eine andere Verwendung bean 
sprucht wird. Bis dahin soll Bellevue für die Spitzen in den Somm ermonaten für 
den Jugendherbergsbetrieb bestehen bleiben. Der III. Bauabschnitt enthält die Som
Inerbetten. In der Praxis wird es wahrscheinlich so werden .. daß man den II. und 
lU. Bauabschnitt evtl. zusammen durchzieht, weil sich wohl schon beim II. Bau
abSchnitt übersehen läßt, ob der IH. noch benötigt wird. Die Gesamtbaukosten 
sind für den 1. Bauabschnitt mit rd. 1 Mio. DM und für das Gesamtprojekt mit 
~. 468.240 DM errechnet worden. Im 1. Bauabschnitt kostet das Bett 4.000 DM, 
lIn 1I. Bauabschnitt nur noch 1 . 680 DM . 

In den Vorberatungen .. besonders gestern im Magistrat., ist nun ein neuer Gedan
ke aufgetaucht., nämlich der., statt einer großen Jugendherberge 2 kleinere zu 
bauen~ und zwar die eine an der Johannesstraße und die andere an einem anderen 
Schönen Platz in Kiel, Die Teilung wurde damit begründet, daß man eine kleine 
Jugendherberge romantischer und gemütlicher gestalten kann und daß man die 
2. Jugendherberge dann an das Wasser legen könnte, z. B. nach Schilksee. Spre
~her hat sich inzwischen das Gelände in Schilksee angesehen und meint~ daß am 
~.rand kein Platz mehr vorhanden ist; man müßte also weiter zurück bauen. Man 

konnte aber auch an Suchsdo"rf denken, an eine überhöhte Stelle mit dem Blick auf 
~en Kanal. W enn m an sich zu dem Gedanken bekennt, 2 Jugendherbergen zu 
S aUen, muß man sich allerdings darüber klar sein, daß der Bau teurer wird . 
2 t~tt 1,5 Mio. DM, die für das geplante Projekt erforderlich sind" muß dann ~.t 
t 2 .. 2 Mio. DM gerechnet werden . Die Möglichkeit einer 2. Jugendherberge konn-
~ Inan im Antrag mit vorsehen und unter Punkt b) hinter dem ersten Satz etwa I 

eIn!" tl . Ugen Es bleibt daneben die Überlegung bestehen .. statt des II. und III. Bau-
abschn ' n .lttes eine 2. Jugendherberge an einem anderen Platz zu bauen. 
S 

argen bereiten auf dem vorgesehenen Baugelände an der Johannesstraße der 
alte Luftschutzstollen., der wiederhergerichtet werden soll. Die Bemühungen., die-
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se Dinge voranzutreiben, sind bisher leider nicht sehr erfolgreich gewesen. Mit 
einem Beschluß der Ratsversammiung" dort die Jugendherberge zu bauen, könnte 
man vielleicht einen Druck auf den Bund ausüben. 

Abschließend bittet Stadtrat Dr. Meier-Bant, sich der Vorlage des Jugendwohl
fahrtsausschusses anzuschließen und sie zur Grundlage der jetzt beabsichtigten 
Besprechungen zwischen den Fraktionen zu machen. 

Danach wird die Sitzung von 15.30 Uhr - 16.40 Uhr unterbrochen. Die Fraktionen 
ziehen sich zur Beratung zurück. 

Frau Ratsherrin Fra n k e nimmt für die SPD- Fraktion zu dem Jugendher
bergsproblem Stellung. Sie stellt zunächst erfreut fest" daß die gesamte Ratsver
sammlung im Grundsatz hinter dem Antrag des Jugendwohlfahrtsausschusses steht 
Diese Tatsache möchte sie als Mitglied des Jugendwohlfahrtsausschusses beson
ders begrüßen. Die SPD ist der Ansicht, daß man den Teilungsgedanken, der soe
ben von Stadtrat Dr. Meier-Bant vorgetragen worden ist" verwirklichen und in 
Suchsdorf oder Schilksee eine 2 Jugendherberge bauen könnte" denn ein echter 
Bedarf an Jugendherbergsplätzen ist zweifellos vorhanden, auch ein Bedarf an 
Tagungsorten für Jugendtagungen. 

Namens der SPD-Fr aktion stellt Sprecherin sodann folgenden Antrag, der den 
SPD-Antrag der Drucksache 255 ersetzt: 

~ntrag: a) Im Raumprogramm für den Neubau einer Jugendherberge in Kiel sind 
vorzusehen: 

Im 1. Bauabschnitt: 

224 Bettplätze für Wanderer und 
~ Bettplätze in 10 Zimmern für Betreuer und Personal 
~~~ Bettplätze 

sowie entsprechende Aufenthalts-, Wasch-, Toilettenräume. Die Küche 
und die damit zusammenhängenden Wirtschaftsräume sind für das gan
ze Objekt zu bauen. 

Im II. Bauabschnitt: 

168 Bettplätze für Wanderer, 
~ Bettplätze in 3 Zimmern für Betreuer 
!Z~ Bettplätze 

sowie entsprechende Aufenthalts-, Wasch-, Toilettenräume usw. 

b) Der IH. Bauabschnitt ist zu erstellen, wenn über den Bauabschnitt II 
hinaus noch Bedarf an Bettplätzen besteht. 

c) Das Hochbauamt hat auf der Grundlage des Raumprogramms die end
gültigen Pläne und Kostenanschläge auszuarbeiten und der Ratsver
sammlung in der September-Sitzung vorzulegen . 

d) Die erforderlichen Mittel für den 1. Bauabschnitt werden im Nachtrags
haushalt breitgestellt. 
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In der interfraktionellen Besprechung hat der Kieler Block auf den Punkt b) des 
Antrages des Jugendwohlfahrtsausschusses bestanden~ der vorsieht~ daß das Ge
bäude Bellevue zunächst noch für den Jugendherbergsbetrieb weiter benutzt wird. 
Sprecherin möchte in diesem Zusammenhang auf den sehr schlechten Zustand der 
Jugendherberge in Bellevue hinweisen und darauf aufmerksam machen~ daß dieser 
Zustand nicht mehr länger verantwortet werden kann. Schon damals, als man 
die Jugendherberge einrichtete~ war man sich einig~ daß es sich nur um ein Pro
visorium handeln könnte. Es ist davon gesprochen .worden, daß mindestens 
300.000 DM für die Wiederherrichtung des Gebäudes benötigt we-rden. Persönlich 
meint Frau Franke" daß mit diesem Betrag nicht auszukommen ist .. sondern daß 
die Kosten wesentlich höher sein werden. Die SPD möchte nicht die Koppelung, 
daß der II. Bauabschnitt erst dann errichtet wird, wenn die Jugendherberge Belle
VUe für eine andere Verwendung herangezogen wird. Die SPD meint .. daß dem 
Hochbauamt ein Termin gesetzt werden muß .. bis zu dem die endgültigen Pläne 
und Kostenanschläge auszuarbeiten und der Ratsversammlung vorzulegen sind. 
Die SPD meint ferner, daß die Mittel für den I. Bauabschnitt im Nachtragshaus
halt bereitgestellt werden müssen . 

Es ist vorhin darauf hingewiesen worden~ daß der Luftschutzstollen an der Johan
nesstraße ein Hindernis ist; Sprecherin bittet Stadtrat Langbehn als den Luft
schutzdezernenten, sich einmal zu dieser Frage zu äußern. Eine weitere Schwie
rigkeit besteht darin~ daß auf dem Gelände noch ein Haus steht, das von 8 Fami
lien bewohnt wird. Der 1. und II. Bauabschnitt der jetzigen Raumplanung berüh
ren dies Haus jedoch noch nicht .. so daß Zeit ist~ die Menschen umzuquartieren. 
Stadtrat Dr. Meier-Bant sprach vorhin davon~ daß sich Bellevue nicht als Stand
ort einer Jugendherberge eignet .. weil Hotelbetrieb und Jugenherbergsbetrieb nich1 
Zueinander passen. Es darf darauf hingewiesen werden, daß Bundespräsident 
Prof. Heuss damals bei der Einweihung der Jugendherberge Bellevue sagte, der 
SChönste Platz sei für die Jugend gerade gut genug. Ein solch schöner Platz ist 
erfreulicherweise auch der Standort in der Johannesstraße. 

RatSherr Wes t p haI begrüßt es sehr, daß es nach anfänglichen Meinungs
verschiedenheiten zwischen dem Kämmerer .. dem Jugendwohlfahrtsausschuß und 
dem Hochbauamt zu einem guten Kompromiß gekommen ist, und der Jugendwohl
:ahrtsausschuß diesen Kompromiß einstimmig angenommen hat. Der Kieler Block 
~t ~ereit, der neuen Vorlage des Jugendwohlfahrtsausschusses zuzustimmen. Die 
~.elteilung des Bauprojektes ist zu begrüßen; der Plan sieht genügend Betten

Platze vor .. die finanzielle Beanspruchung bleibt im Rahmen und die Möglichkeit .. 
~Unächst abzuwarten~ wieviele Plätze wirklich gebraucht werden, schließt Fehl
lllvestitionen weitgehend aus. Der Kieler Block ist der Auffassung .. daß die Ju
~~ndhe~berge nicht unbedingt in die Johannesstraße muß .. sondern daß durchaus 
f e~legungen angestellt werden sollten .. ob man nicht .. wenn der 1. Bauabschnitt 
l:rtlg ist .. einmal prüft .. ob die weiteren Bauabschnitte an eine andere ~telle ver-

gert werden können vielleicht nach Schilksee oder Suchsdorf. Mit dieser Frage 
~Ollte sich der Jugendwohlfahrtsausschuß in seiner nächsten Sitzung befassen .. 

enn in der Johannesstraße 244 Bettplätze geschaffen werden und außerdem die 
alte JUgendherberge in Bellevue für die Spitzenbelegung in den Sommermonaten 
ZUr Verfügung steht .. dürfte das zunächst genügen . 
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Zu dem Abänderungsantrag der SPD ist festzustellen .. daß der Jugendwohlfahrts
ausschuß seinen Antrag einstimmig, also mit den Stimmen der SPD-Mitglieder" 
angenommen hat. Es muß deshalb verwundern, daß die SPD heute mit einem 
Änderungsantrag kommt. Frau Ratsherrin Franke hat vorhin gemeint, daß das 
alte Gebäude in Bellevue nicht mehr weiter benutzt werden könnte . Sprecher kann 
diese Auffassung nicht teilen, ist vielmehr der Ansicht .. daß Bellevue für die 
Spitzenbelegung durchaus noch einige Jahre geeignet· ist. Die SPD fordert in 
ihrem Änderungsantrag" daß die Pläne und Kostenanschläge der Ratsversamm
lung in der September-Sitzung vorzulegen sind; sie fordert außerdem, daß die 
Mittel für den 1. Bauabschnitt im Nachtragshaushalt bereitgestellt werden. Die
sen beiden Forderungen könnte der Kieler Block zustimmen. Es darf in diesem 
Zusammenhang bemerkt werden .. daß Mittel aus dem Bundesjugendplan bereits 
vom Dezernenten angefordert worden sind. 

Namens des Kieler Blocks beantragt Ratsherr Westphal sodann" dem Antrag des 
Jugendwohlfahrtsausschusses (Neue Drs. 248) zuzustimmen mit folgendem Än
derungsantrag des Kieler Blocks: 

Im Punkt b) hinter dem ersten Satz ist einzufügen: 
rr Es bleibt daneben die Überlegung bestehen .. den I!. und evtL II!. Bau .... 
abschnitt der Jugendherberge an einem anderen Platz zu bauen. n 

S~adtrat K 0 wal e w s k y bittet" den Änderungsantrag der SPD- Fraktion 
Ulcht so zu verstehen" als solle auch der II. Bauabschnitt in der Johannesstraße 
errichtet werden. Die SPD will lediglich erreichen" daß zu gegebener Zeit auch 
der H. Bauabschnitt zügig vorankommt. Auf alle Fälle müssen die Vorplanungen 
so rechtzeitig getroffen werden .. daß in dem Augenblick .. in dem das Gebäude in 
~el1evue aufgegeben werden muß .. die neue Jugendherberge von den Jugendlichen 
~ Anspruch genommen werden kann. Namens seiner Fraktion beantragt Sprecher" 
uber die einzelnen Punkte der Anträge getrennt abzustimmen. 

Frau Ratsherrin Fra n k e stellt zU 'den Worten des Ratsherrn V e stphal fest .. 
daß die heute zur Beratung anstehende neue Vorlage des Jugendwohlfahrtsaus
schusses dem Ausschuß selbst nicht vorgele gen hat. Es lag kein formulierter An ... 
trag vor .. sondern es wurde lediglich ein Vorschlag verlesen. Im übrigen war zu 
der Sondersitzung ganz kurzfristig eingeladen worden. Sprecherin ist im übrigen 
;:r~unde.rt .. daß Stadtrat Schubert und die gesamte KB-Fraktion bereit ist" das 

baUde ln Bellevue noch weitere Jahre als Jugendherberge zu benutzen. 

S~adtrat Dr. M ei e r - Ban t führt aus, daß am letzten Montag in der Frak
~10n des Kieler Blocks das Jugendherbergsprojekt beraten worden ist. Daraufhin 
1st am Dienstag der Jugendwohlfahrtsausschuß zusammengebeten worden. In die" 
Ber S · d J 1tzung wurde der neue Vorschlag, der dem Antrag der heutigen Vorlage es 
Ugendwohlfahrtsausschusses entspricht verlesen und alle Mitglieder des Aus-

Beh ". 
d' usses .. auch die der SPD" waren mit diesem Vo.rschlag emverstanden. Wenn 
a~:e SPD .~etzt den II. Bauabschnitt sofort nachzieh.en will .. bedeu~et das .. . d~ da.s 
z . Gebaude in Bellevue jahrelang leer steht. Bel aller berechtlgter Kntlk" dIe 

'f:el~ellos an dem Zustand des Gebäudes zu üben ist, könnte Bellevue aber noch 
r elnige Zeit in den Sommermonaten für die Spitzenunterbringung herangezogen 
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werden. Frau Ratsherrin Franke ist eben auf Sprechers Feststellung von vorhin 
über das Zusammentreffen von Lokalbetrieb und Jugendherbergsbetrieb einge
gangen'. Es darf nochmals festgestellt werden" daß es Dinge gibt~ die in ihrer 
Atmosphäre einfach nicht zusammenpassen. Das trifft auch zu für den Jugendher '" 
bergsbetrieb einerseits und den Hotelbetrieb andererseits in Bellevue. 

Ratsherr Wes t p haI stellt zu den Worten von .Frau Ratsherrin Franke festl' 
daß dem Jugendwohlfahrtsausschuß zwar nicht der neue Antrag formuliert vorge
legen hat" daß aber doch genügend Material vorlag. Nachdem der Vorsitzende 
im Ausschuß den Antrag formuliert hatte, haben die SPD-Ausschußmitglieder die- I 
sem Antrag zugestimmt. 

Stadtrat S c hat z meint" daß es bei einem so wichtigen Projekt nicht genügte, 
im Ausschuß lediglich einen Vorschlag zu verlesen. Es hätte em klar formulier
ter Antrag vorgelegt werden müssen. Sprecher ist darüber verwundert, daß der 
Kieler Block das alte Gebäude in Bellevue jetzt so hinstellt J als könne es noch 
jahrelang weiterhin als Jugendherberge benutzt werden. Der unzulängliche Zu
stand dieses Gebäudes ist allgemein bekannt. Man sollte nicht immer so betont 
sparsam sein" wenn es um soziale Dinge geht. Als es damals darum ging, die 
Bellevue-Terrassen zu bauen" hat sich besonders Stadtrat Hartmann sehr für die 
Bewilligung von zusätzlichen Mitteln eingesetzt. 

Der SPD ist der Gedanke, das Jugendherbergswese zu dezentralisieren" durch
aus sympathisch., und 'sie könnte sich mit dem Gedanken befreunden, eine Haupt
jugendherberge in der Stadt und eine Sommerjugendherberge am Stadtrand zu 
bauen. Diese Möglichkeit liegt auch in dem heutigen Antrag der SPD durchaus 
d~in. Dem Punkt b) des Antrages des Jugendwohlfahrtsausschusses kann die SPD 
nIcht zustimmen. Wenn er angenommen wird, kann es bis zum II. und III. Bauab
schnitt noch viele Jahre dauern" wenn nämlich solange über das alte Gebäude 
Bellevue nicht anderweitig verfügt wird. Die SPD meint" daß das alte Gebäude nur 
noch 1 Jahr" höchstens aber 2 Jahre" für Notspitzen als Jugendherberge herange
Zogen werden kann. 

Stadtrat H art man n hebt hervor J daß man sich damals, als es darum ging" 
die Jugendherberge nach Bellevue zu legen" durchaus nicht einig war. Ein Teil 
der Mitglieder der Ratsversammlung hat sich damals gegen diesen Standort aus'" 
gesprOChen. Es ist richtig~ wie von Stadtrat Schatz erklärt" daß Sprecher sich 
s~hr für die Bellevue-Terrassen eingesetzt hat. Er hat dies im Interesse des 
~Ieler Fremdenverkehrs getan und möchte heute feststellen) ~aß das Bellevu.e-

estaurant der ganzen Stadt nützt. In diesem Zusammenhang 1st besonders dIe 
~edeutung Bellevues für Kiel als Tagungsort hervorzuheben. Es bleibt nur zu 
B~ffen., daß man" wenn man jetzt eine neue Jugendherberge,baut .. recht ba,ld in 

llevue zu einem weiteren Hotel kommt. Sprecher zeigt dIe SchwierigkeIten 
aUf., die bei der Unterbringung von Tagungsteilnehmern in Kiel bestehen. Im übri
gen meint er daß die städtischen Mittel nach einer Dringlichkeitsrangfolge aus-
ge "' geben werden müssen. 
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Stadtrat L a n g b e h n geht auf das Problem des Luftschutzstollens ein und 
,teilt mit~ daß von Anfang an" als der Plan einer Jugendherberge an dieser Stelle 
in Gaarden entstand" versucht worden ist" das Problem des Luftschutzstollens zu 
klären. Der Bund hat jetzt mitgeteilt" daß er die Oberfinanzdirektion beauftragt 
hat~ ,die Eigentumsverhältnisse zu klären. Der Stollen dürfte für den Bau der Ju
gendherberge kaum ein Hindernis sein~ denn bis die Planung ausgearbeitet und die 
Mittel bereitgestellt sipd" wird wohl auch das Problem des Luftschutzstollens ge
klärt sein. 

Danach wird getrennt über die einzelnen Punkte des Antrages des Jugendwohl
fahrtsausschusses (Neue Drs. 248), über den Antrag der SPD-Fraktion und über 
den Antrag der Fraktion Kieler Block abgestimmt: 

1. Zu Punkt a) des Antrages des Jugendwohlfahrtsausschusses: 

Beschluß: Nach Antrag. 

2. Zu Punkt b) des Antrages des Jugendwohlfahrtsausschusses: 

Die SPD-Fraktion beantragt" diesen Punkt zu streichen. 

Beschluß: Abgelehnt mit 22 gegen 19 Stimmen. 

Danach wird über den gleichen Punkt b) I erweitert um den Antrag der Fraktion 
Kieler Block" abgestimmt: 

~eschluß: Nach Antrag. 
Der Beschluß ergeht mit 22 gegen 19 Stimmen. 

3. Zu Punkt c) des Antrages des Jugendwohlfahrtsausschusses: 

~eschluß: Nach Antrag. 

4. Zu Punkt d) des Antrages des Jugendwohlfahrtsausschusses" erweitert um 
Punkt c) des Antrages der SPD ... Fraktion: , 

~eschluß: Nach Antrag. 

5. Zu Punkt d) des Antrages der SPD-Fraktion: 

!!.eschluß: Nach Antrag. 

Der Beschluß lautet demnach zusammengefaßt wie folgt: 

'~a) Im Raumprogramm für den Neubau einer Jugendherberge in Kiel 
sind vorzusehen: 

Im 1. Bauabschnitt: 

224 Bettplätze für Wanderer und 
~ Bettplätze in 10 ZImmern für Betreuer und Personal 

~~~ Bettplätze 

- 10 ... 
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sowie entsprechende Aufenthaltsräume. Die Küche und die damit 
zusammenhängenden Wirtschaftsräume sind für das ganze Objekt 
(Baustufen I - IH) zu bauen. 

Im H. Bauabschnitt: 

168 Bettplätze für Wanderer; 
6 Bettplätze in 3 Zimmern für Betreuer -- . 

174 Bettplätze -...... 
sowie entsprechende Aufenthalts- .. Wasch-,t Toilettenräume usw. 

Im IH. Bauabschnitt: 

106 Sommerbetten. 

b) Der H. Bauabschnitt wird erstEllt, wenn das Haus Bellevue endgültig 
einem anderen Zweck zugeführt werden soll. Es bleibt daneben die 
Überlegung bestehen .. den 11. und evtl. HI. Bauabschnitt der Jugend'" 
herberge an einem anderen Platz zu bauen. Bis dahin bleibt das Ge
bäude Bellevue noch für den Betrieb der Jugendherberge in den Som
mermonaten bestehen. 

c) Der IH. Bauabschnitt ist zu erstellen .. wenn über den Bauabschnitt 
H hinaus noch Bedarf an B ettplätzen besteht. 

d) Das Hochbauamt hat auf der Grundlage des Raumprogramms die 
endgültigen Pläne und Kostenanschläge auszuarbeiten und der Rats
versammlung in der September-Sitzung vorzulegen. 

e) Die erforderlichen Mittel für den 1. Bauabschnitt werden im Nach
tragshaushalt bereitgestellt. 

4) Bet iff -. r t: Straßenbenennung - Drs. 237 -
~ichterstatter: Oberbürgermeister 
-2!!,ra @l Der östlich der Fleethörn liegende Teil der Dammstraße wird in 

tI Lorentzendammlt umbenannt. 

~hluß: Nach Antrag. 

5) ~ Überplanmäßige Ausgabe für die Reinigung der Hebbelschule 
~hterstatter: Stadtschulrat Dr. Hoffmann - Drs. 234 -
~ Bei der Haushaltsstelle 231/657 - Beleuchtung~ Reinigung und Wasser -

wird eine überplanmäßige Ausgabe in Höhe von 3.500., -- DM genehmigt. 

Zur Deckung wird das Haushaltssoll bei ~/657 um den ~leichen Betrag 
gekürzt. 

Beschl 
~Nach Antrag. 

- 11 ... 
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6) Betrifft: Überplanmäßige Ausgabe für Gastschulgelder an Landesberufsschulen 
Berichterstatter: Stadtschulrat Dr. Hoffmann - Drs. 235 -
Antrag: Folgende überplanmäßige Ausgaben werden genehmigt: 

24/517 ... An Gemeinden und Gemeindeverbände -
lfd. Nr. 1 - 800~ -- DM 

24/523 - An sonstige Körperschaften, Verbände 
und Vereine - lfd. Nr . 1 - 2.700 .. -- DM 

Zur Deckung wird .das Haushaltssoll bei 21/561 um 3.500" -- DM ge
kürzt. 

~eschluß: Nach Antrag. 

7) ~etrifft: Erhohung der Personalkosten für das Rechnungsjahr 1958 
!!,erichterstatter: Stadtrat Engert - Drs. 246 -
~trag: Die nachstehende Dringlichkeitsentscheidung des Oberbürgermeisters 

vom 28. 3. 1959 nach § 106 (1) GO. wird genehmigt: 

"In Anerkennung der Dringlichkeit wird der Leistung überplanmäßiger 
Ausgaben gemäß § 106 (1) GO. bei den nachstehend angegebenen Haus
haltsstellen bis zu den angegebenen Beträgen zugestimmt: 

Haushaltsstelle 022/421 
Haushaltsstelle 022/441 

= 

= 
150.000 DM, 

80.000 DM. 

Die Mehrausgaben werden durch die allgemeine Verbesserung der Haus
haltsrechnung ausgeglichen. tI 

~ schluß: Nach Antrag. 

8) Beantwortung einer Anfrage des Ratsherrn Hildebrand in der Sitzung der Ratsver
~rnJ.ung am 19. /20. März 1959 betr. Geruchsbelästigung in Hasseldieksdamm 

.. Allen Mitgliedern der Ratsversammlung ist zu dieser Anfrage ein schriftlicher 
Bericht des Tiefbauamtes übersandt worden. -

natsherr H i 1 d e b r a n d bittet, den Bericht zu veröffentlichen. 

n.~tsherr Ren ger möchte bei einer Veröffentlichung den Bericht dahin er
ganzt haben daß die Stadt mitteilt wie weit die Absprachen mit den anderen Krei-sen" .. 

Vorangekommen sind. 

~sherr H i 1 d e b r a n d stellt fest .. daß durch di.e jetzt eingeleiteten Maß
lllen erfreulicherweise die Verhältnisse in Hasseldleksdamm etwas verbessert 

- 12 -
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werden. Es bleibt zu hoffen" daß in absehbarer Zeit in Hasseldieksdamm etwas 
grundlegendes geschieht~ damit der Stadtteil von der Geruchsbelästigung und den 
Uberschwemmungen befreit wird. 

/ - Kenntnis genommen. Ein Abdruck des schriftlichen Berichtes des Tiefbauamtes 
ist dieser Niederschrift beigefügt. -

9) y.. erschiedenes 

Stadtrat S c hub e r t weist darauf hin" daß die Schleswig""Holsteinische 
Volkszeitung am 6. April 1959 einen Bericht brachte über einen Vortrag, den 
der Oberbürgermeister auf e iner kommunalpolitischen Veranstaltung der 
SPD-Frauengruppe am 5. April 1959 im "Haus Weltclubtt gehalten hat. Nach 
diesem Zeitungsbericht, den Sprecher auszugsweise verliest, hat der Ober
bürgermeister in seinem Vortrag Formulierungen gebraucht, die nach An
sicht des Kieler Blocks polemisch sind. So hat er u. a. davon gesprochen., 
daß man jetzt dabei s ei, ein Ostuferprogramm aufzustellen und es zum festen 
SPD-Programm zu machen; er hat ferner im Zusammenhang mit dem Kieler 
Se efischmarkt von einem "hintergründigen Spiel" und einem IIneuartigen Fisch
pudding" gesprochen. Als Sprecher den Zeitungsartikel gelesen hatte, war er 
entsetzt, daß der Oberbürgermeister solche Worte gesagt haben sollte. Er hat 
dann aber als Fraktionsvorsitzender gleich vom Oberbürgermeister eine ' offi
zielle Aufklärung bekommen. Der Oberbürgermeister hat ihn mit allen Zei
chen des Entsetzens über diese Art der Berichterstattung angerufen und er
klärt, daß die Berichterstattung falsch sei. Stadtrat Schubert hat den Oberbür
germeister dann gebeten, eine Richtigstellung in der Presse zu bringen, und 
der Oberbürgermeister hat auch sofort zugesagt" eme Berichtigung zu brin
gen, die den Kieler Block befriedigt. Die Berichtigung ist dann auch am näch
sten Tag in der Schleswig-Holsteinischen Volkszeitung erschienen. Sie hat den 
Kieler Block aber keineswegs befriedigt .. und das ist der Grund, weshalb die . 
Angelegenheit hier heute vorgebracht wird. Die Berichtigung ist nicht auf die 
Einzelheiten der unrichtigen Berichterstattung eingegangen; sie ist farblos ge
wesen. Stadtrat Schubert sieht sich deshalb veranIaßt, die Dinge hier namens 
Seiner Fraktion richtigzustellen. 

Ob erb ü r ger me ist e r erklärt, daß auch er von der Berichterstattung in 
der Schleswig-Holsteinischen Volkszeitung überrascht und entsetzt war und 
SOfort beide Fraktionsvorsitzende entsprechend unterrichtet hat. Er habe dann 
bewußt eine pauschale Form der Berichtigung gewählt, die auch alle Haupt
~unkte umfaßt habe. In seinem Vortrag vor der SPD-Frauengruppe wäre es 
~m lediglich darauf angekommen, jenseits aller Polemik die Probleme des 

stufers aufzuzeigen. 

- Kenntnis genommen -

- 13 -
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b) Berichterstattung des Oberbürgermeisters beim Bundespräsidenten über die 
~~!~~~~~~~~~_~~ß~_~2~!~ _______________________________ _____ " _______ _ 

Stadtrat HaI' t man n weist darauf hin~ daß nach Pressemitteilungen der 
Oberbürgermeister bei seinem kürzlichen Besuch in Bonn dem Bundespräsi
denten auch über die wirtschaftliche Lage Kiels berichtet hat. Sprecher bittet 
den Oberbürgermeister J der Ratsversammlung in' der nächsten Sitzung eine 
kurze schriftliche Darstellung seines Berichtes an den Bundespräsidenten zu 
geben. 

- Kenntnis genommen; siehe Punkt 9 e. -

c) ~Earkassendirektor Rumold ------------------------
Stadtrat HaI' t man n teilt mit~ ihm sei bekannt geworden, daß Sparkas
sendirektor Rumold Kiel verlassen und einem Ruf nach Düsseldorf folgen will. 
Wenn das stimmt, ist das für Kiel sehr bedauerlich. Sprecher hätte gern ge
wußt, ob e s nicht möglich war, Herrn Rumold in Kiel zu halten. 

~ Die Anfrage wird in der nichtöffentlichen Sitzung beantwortet . -

d) ~oWaldtswerke ------- ---- --
Stadtrat S c hat z führt aus, daß ihm vor einigen Tagen die Werkrzeitung 
der Howaldtswerke zugestellt worden ist. In dieser Werkzeitung werden in 
einem ArtikelltVergessene Howaldtswerkelt von dem größten Wirtschaftsunter" 
nehmen Kiels teilweise starke Vorwürfe wegen einer mangelnden Förderung 
dieses Unternehmens durch die Stadt Kiel erhoben. In dem Artikel sind Fragen 
und Probleme angeschnitten, mit denen sich die Ratsversammlung in den 
letzten Jahren schon mehrfach beschäftigt und denen sich gerade die SPD im
mer wieder angenommen hat. Die Ratsversammlung kann an dieser Veröffent
lichung nicht vorübergehen. Sprecher bittet den Oberbürgermeister als Wirt ... 
sChaftsdezernenten" in der Mai-Sitzung der Ratsversammlung eine Stellungnah
me zu diesem Artikel und den darin aufgeworfenen Fragen zu geben. 

Stadtrat HaI' t man n bittet, das Howaldtthema vorher im Magistrat zu 
erörtern 

.. Kenntnis genommen; siehe Punkt 9 e. -

.. 14 .. 
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Ratsherr T h a d d e y verweist auf eine Pressemiteilung" nach der der 
Nautische Verein beabsichtigt, in Kiel eine Schiffsjungenschule einzurichten. 
Die letzte Entscheidung soll jetzt bei der Stadt Kiel liegen. Kiel als Hafen
stadt sollte alles tun" um diesen Plan zu unterstützen. Namens der SPD- Frak
tion fragt Ratsherr Thaddey, wie es um den Wunsch des Nautischen Vereins 
steht und wie ihm Rechnung getragen wird. 

Oberbürgermeister erklärt., daß die Bestrebungen des Nautischen Ver ... 
eins bekannt sind. Die Bemühungen um eine Schiffsjungenschule finden die volle 
Unterstützung der Stadt. Z. Zt. ist man bemüht, den richtigen Standort zu fin
den. Oberbürgermeister erklärt., daß er in der nächsten Sitzung der Ratsver ... 
sammlung einen Bericht über die Kieler Wirtschaftslage geben und dabei auch 
auf diese Angelegenheit sowie auf die Punkte a) Berichterstattung beim Bun
despräsidenten und b) Howaldtswerke (siehe Punkte 9 b und 9 d dieser Nieder
schrift) eingehen wird. 

- Kenntnis genommen -

f) ~!ishste Sitzungen der Ratsversammlunu 
----~ - ---- -----------~---------~-

~.tellvertretender Stadtpräsident Frau Stadträtin Hin z teilt mit .. daß der 
Altestenrat für die nächsten Sitzungen der Ratsversammlung folgende Termine 
vor schlägt: 

a) Mai-Sitzung turnusmäßig am 21. Mai; 
b} Juni -Sitzung fällt wegen der Kieler Woche aus; 
c) Juli-Sitzung wird auf den 2. Juli vorgezogen; 
d) danach sind Parlamentsferien; die erste Sitzung nach den Ferien ist am 

20. August 1959. 

- Kenntnis genommen -

~ 
.1. stellv. Stadtpräsident 

, 

~.{j tCi ;h~'}n 
Ratsherrin 

Ratsher r in 
(S chriftführer) 
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Hauptamt Kiel, den 22. April 1959 

1) Abschrift der Niederschrift über die Sitzung der Ratsversammlung am 
16. April 1959 erhält das Büro des Stadtpräsidenten zur Kenntnis . 

2) Auszüge erhalten: 

Von Punkt 2b)a der Niederschrift : Amt für Vertriebene, Flüchtlinge und 
Kriegsgeschädigte z. K. 

" 11 3 11 " a) Jugendamt z . K. u. w. V . 
b) Hochbauamt z. K . u. w. V . 
c) Kämmereiamt z. K. 
d) Rechnungsprüfungsamt z. K. 

" 11 4 11 11 Bauverwaltungsamt z. K . u. w. V. 
11 11 5 11 11 a) Schul- und Kulturamt z . K. u . w. V. 

b) 2 x Kämmereiamt z. K. 
c) Rechnungsprüfungsamt z. K . 

11 11 6 " 11 a) Schul- und Kulturamt z . K. u. w . V. 
b) 2 x Kämmereiamt z. K. 
c) Rechnungsprüfungsamt z. K. 

" 11 7 11 11 a) Personalamt z. K. u . w . V . 
b) 2 x Kämmereiamt z . K . 
c) Rechnungsprüfungsamt z. K . 

11 11 8 11 11 Tiefbauamt z . K. 
11 11 9a 11 11 Amt für Wirtschaftsförderung z. K . 
11 11 9b 11 11 Amt für Wirtschaftsförderung z. K. 
11 11 9c 11 11 Personalamt z. K. 
11 " 9d 11 11 Amt für Wirtschaftsförderung z. K . 
11 11 ge 11 11 Amt für Wirtschaftsförderung z. K . 
11 11 9f 11 11 Hauptamt 00.0 z. K. u. w. V . (Rund-

v erfügung) 

Nichtöffentliche Sitzung 
11 11 1 " 11 a) Personalamt z. K . 

b) Hauptamt 00 . 1 z. K . 
11 " 2 

11 11 a) Liegenschaftsamt z. K. u. w . V . 
b) Kämmereiamt z. K . 
c) Rechnungsprüfungsamt z. K. 

11 11 
3 11 11 a) Liegenschaftsamt z. K . u . w . v . 

b) Kämmereiamt z. K. 
c) Rechnungsprüfungsamt z . K. 

11 11 11 11 a) L iegenschaftsamt z . K. u. w . V. 4 
b) Kämmere iamt z. K. 
c) Rechnungsprüfungsamt z. K . 

V~ 
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Eie" 1\481 gi sh'~ 
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Einen Auszug der Niederschrift Uber die SitzunO' b 

~s 
der RaÜ3Veroamm lung , heute erhalten: 
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